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«Газпром» способствует развитию 
промышленности России

ИНДУСТРИАЛИЗАЦИЯ





«Тему номера» в декабре мы решили посвятить закупочной 
политике «Газпрома». Корпорация ведет интенсивные 
работы по подготовке к широкомасштабному выходу 
на восток России и континентальный шельф, активизирует 
деятельность, направленную на создание в стране совре-
менных перерабатывающих мощностей, а также на развитие 
производства сжиженного природного газа. Расширение 
географии присутствия, повышение уровня сложности работ 
и освоение новых направлений деятельности требуют даль-
нейшего совершенствования системы материально-техниче-
ского обеспечения компании. Для этого при поддержке «Газ-
прома» создана Ассоциация производителей оборудования 
«Новые технологии газовой отрасли». Интервью ее Исполни-
тельного директора Руслана Горюхина читайте на стр. 10–12.

В рубрике «Финансы» мы публикуем интервью заме-
стителя Председателя Правления, начальника Финансово- 
экономического департамента ОАО «Газпром» Андрея 
Круглова. «В настоящее время мы наблюдаем рост объе-
мов продаж газа Группы «Газпром» на европейском рынке. 
По итогам первого полугодия чистая выручка от продаж 
Группы, рассчитанная по МСФО, выросла на 10 %, до 1,1 трлн 
рублей, EBITDA – на 9 %, достигнув 438 млрд рублей, 
а чистая прибыль составила 202 млрд рублей. Мы ожидаем, 
что сохраняющаяся благоприятная конъюнктура и строгий 
контроль за операционной деятельностью позволят увели-
чить EBITDA на конец 2013 года примерно на 10 % по сравне-
нию с 2012 годом – до 55 млрд долларов», – заявил Андрей 
Круглов.

В рубрике «Партнерство» журнал представляет Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла Республики Сербии в РФ 
Славенко Терзича (стр. 20–23) и генерального директора – 
президента алжирской государственной нефтегазовой 
компании Sonatrach Абдельхамида Зергина (стр. 24–27).

В последнее время в СМИ большое внимание уделя-
ется электромобилям. Нередко даже можно услышать, что 
именно им и принадлежит будущее. Однако необходимо 
понимать, что за те 10 лет, пока количество электромобилей 
на планете едва-едва достигло 200 тыс. (при полной господ-
держке крупнейших экономик мира), газовых автомобилей 
стало больше на 27 млн. Об истории и перспективах электро-
мобилестроения идет речь в материале, опубликованном 
на стр. 34–39.

Спонсирование футбола – не просто поддержка одного 
из видов спорта. Это создание позитивного имиджа компа-
нии, информирование общества и потенциальных потре-
бителей о ее деятельности, повышение уровня узнаваемо-
сти бренда. Всё это в полной мере относится и к поддержке 
«Газпромом» главного клубного футбольного турнира 
планеты – Лиги чемпионов УЕФА в течение трех игровых 
сезонов, а также Суперкубка Европы (стр. 46–47).

В рубрике «Культура» мы публикуем интервью предсе-
дателя жюри творческого фестиваля «Созвездие», заслу-
женного артиста России трубача Семена Мильштейна 
(стр. 52–56). 
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Программа реконструкции
Правление «Газпрома» утвердило Целевые про-
граммы реконструкции и капитального ремонта газо-
распределительных станций (ГРС) на 2014–2017 годы. 
Целевая программа реконструкции разработана 
с учетом заявок потребителей, а также прогнозов рас-
хода газа по каждой из работающих сегодня станций. 
Планируется, что ежегодная пропускная способность 
205 ГРС, включенных в программу, за четыре года уве-
личится суммарно на 38,7 млрд куб. м при условии 
подключения всех заявленных потребителей газа.

В Целевую программу капитального ремонта ГРС 
на 2014–2017 годы включены 1573 станции. Всего 
по состоянию на 1 января 2013 года в состав газо-
транспортной системы «Газпрома» входят 3945 ГРС.

«Газпром» представил не прошедшую аудит 
консолидированную промежуточную сокра-
щенную финансовую отчетность за шесть 
месяцев 2013 года, подготовленную в соот-
ветствии с Международным стандартом 
финансовой отчетности. За шесть месяцев 
2013 года выручка от продаж (за вычетом 
НДС, акциза и таможенных пошлин) увели-
чилась на 336 990 млн рублей (15 %) по срав-
нению с аналогичным периодом 2012 года 
и составила 2 568 122 млн рублей. Величина 
прибыли достигла 582 683 млн рублей – рост 
на 65 286 млн рублей (13 %). Чистая сумма 
долга снизилась на 164 785 млн рублей (15 %), 
до 906 429 млн рублей.

В Армении (в районе г. Раздан) 
состоялась торжественная 
церемония ввода в промыш-
ленную эксплуатацию пятого 
энергоблока Разданской 
ТЭС. В мероприятии принял 
участие Председатель Правле-
ния ОАО «Газпром» Алексей 
Миллер. Работа пятого энерго-
блока Разданской ТЭС позво-
лит удовлетворить растущий 
спрос на электроэнергию 
в Армении и соседних странах.

Алексей Миллер и гене-
ральный директор ЗАО «Арм-
Росгазпром» Вардан Ару-
тюнян подписали контракт 
на поставку российского 
природного газа в Армению 

в 2014–2018 годах. В соответ-
ствии с контрактом «Газпром» 
обеспечит ежегодную поставку 
до 2,5 млрд куб. м газа. 
Министр энергетики Россий-
ской Федерации Александр 
Новак и министр энерге-
тики и природных ресурсов 
Республики Армении Армен 
Мовсисян подписали межпра-
вительственное Соглашение 
об условиях купли-продажи 
акций и дальнейшей деятель-
ности ЗАО «АрмРосгазпром». 
После завершения сделки 
доля ОАО «Газпром» в устав-
ном капитале ЗАО «АрмРос-
газпром» увеличится с 80 % 
до 100 %.

>

Пятый блок Разданской ТЭС
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Газомоторная инфраструктура
Председатель Совета директоров ОАО «Газпром», 
Председатель Правления – генеральный директор 
ООО «Газпром газомоторное топливо» Виктор 
Зубков и генеральный директор ОАО «Газпром газ-
энергосеть» Андрей Дмитриев подписали Соглаше-
ние о размещении модулей по заправке природным 
газом на автозаправочных станциях ОАО «Газпром 
газэнергосеть». Согласно документу, стороны плани-
руют совместно реализовать комплекс мер по раз-
витию газомоторной инфраструктуры. В первую оче-
редь усилия будут направлены на размещение моду-
лей заправки сжатым и сжиженным природным газом 
(метаном) на традиционных АЗС и АГЗС ОАО «Газпром 
газэнергосеть».

21 ноября состоялся научно-практический 
семинар, посвященный 20-летию Третей-
ского суда «Газпром», в котором приняли 
участие специалисты по правовым вопро-
сам предприятий Группы «Газпром». В при-
ветственном слове к участникам семинара 
член Правления, начальник Юридического 
департамента ОАО «Газпром» Николай 
Дубик отметил, что сегодня Третейский суд 
«Газпром» является интенсивно функцио-
нирующим центром третейского разби-
рательства экономических споров между 
участниками предпринимательской дея-
тельности. «Ключевую роль в росте автори-
тета Третейского суда играют наши уважае-

мые судьи, среди которых заслуженные 
ученые-правоведы (17 докторов и 15 кан-
дидатов юридических наук, 19 профессо-
ров), известные и авторитетные юристы-
практики», – подчеркнул Николай Дубик. 
Он обратил также внимание на высокий 
уровень использования Третейским судом 
современных информационных техноло-
гий (применение защищенного электрон-
ного документообмена и дистанционные 
заседания в режиме видеоконференц-
связи), которые без ущерба для качества 
рассмотрения дел способствуют значитель-
ной экономии временных и финансовых 
ресурсов сторон спора.

Новое назначение
Генеральным директором 
ООО «Газпром СПГ Влади-
восток» назначен Игорь 
Крутиков. В 2008–2013 годах 
он занимал должность заме-
стителя генерального дирек-
тора по капитальному строи-
тельству, заместителя генераль-
ного директора по ремонту 
и капитальному строительству 
ООО «Газпром добыча Надым». 
ООО «Газпром СПГ Владиво-
сток» будет реализовывать 
проект «Владивосток-СПГ».

20 лет Третейскому суду
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прошлом году предприятиям Группы «Газ-
пром» было поставлено через ООО «Газпром 
комплектация» материально-технических 
ресурсов (МТР) на сумму 226,3 млрд рублей, 
в том числе импортных, приобретенных 
на контрактной основе, на 11,2 млрд (4,95 %). 
По сравнению с предыдущим годом сум-

марный объем закупок уменьшился на 33 %, 
по импорту – на 40 %. Поставки импортных МТР в 2012 году 
осуществлялись главным образом в рамках проекта «Север-
ный поток» и носили единовременный характер. Снижение 
закупок связано с тем, что большинство крупнейших строек 
«Газпрома» было практически полностью укомплектовано 
необходимыми материалами и оборудованием уже в 2011 
году. В соответствии с заявками, принятыми от дочерних 
обществ и организаций «Газпрома» по состоянию на начало 
октября текущего года, в 2013 году им предполагается центра-
лизованно отгрузить МТР на сумму не менее 183 млрд рублей. 
Основные поставки в настоящее время ведутся под проект 
«Южный коридор», в рамках которого планируется постро-
ить свыше 2,5 тыс. км газопроводов и 10 компрессорных стан-
ций (КС) общей мощностью более 1500 МВт для обеспечения 
подачи газа в будущую экспортную магистраль «Южный 
поток». В ближайшей перспективе начнется комплектация 
объектов газотранспортной системы «Сила Сибири», предна-
значенной для транспортировки газа из Иркутского и Якут-
ского центров газодобычи через Хабаровск до Владивостока. 
Линейная часть этого газопровода протяженностью около 
4 тыс. км будет оснащаться трубами диаметром 1420 мм, 
рассчитанными на давление в 9,8 МПа (100 атм.).

Важнейшие закупки
«Газпром» традиционно является крупнейшим в России 
потребителем трубной продукции. В 2012 году ООО «Газпром 
комплектация» отгрузило для нужд корпорации 801 тыс. т 
труб, из них порядка 92 % пришлось на трубы большого диа-
метра (ТБД). Сокращение закупок труб (в 2011 году их было 
приобретено 1,977 млн т) связано с завершением комплекта-
ции проектов строительства таких магистралей, как «Север-
ный поток», Ухта–Торжок и Сахалин–Хабаровск–Владиво-
сток. Главным направлением поставок ТБД в 2012 году стала 
газотранспортная система Бованенково–Ухта. Помимо этого, 
началась отгрузка труб под проект расширения Единой 
системы газоснабжения (ЕСГ) России в рамках подготовки 
к подаче газа в магистраль «Южный поток». Комплектация 
этих двух строек продолжается и в текущем году – в первой 
его половине поставлено 224 тыс. т трубной продукции.

По тем же причинам снизились закупки газоперекачи-
вающего оборудования. Без учета импорта ООО «Газпром 
комплектация» отгрузило в 2012 году газоперекачивающих 

агрегатов (ГПА), газотурбинных установок (ГТУ) и центробеж-
ных нагнетателей (ЦБН) природного газа на сумму 25,4 млрд 
рублей (в 2011 году – 52,3 млрд). В количественном выра-
жении было поставлено 47 комплектов ГПА (с ГТУ и ЦБН). 
В 2013 году для нужд «Газпрома» по предварительной оценке 
будет закуплено 69 таких комплектов на сумму 39,8 млрд 
рублей.

В рамках реализации Комплексной программы техниче-
ского и технологического переоснащения специализирован-
ных обществ ОАО «Газпром» по ремонту скважин на период 
2011–2015 годов в 2012-м были приобретены две буровые 
установки различной грузоподъемности производства 
итальянской компании Drillmec и комплектующие к ним. 
Для ООО «Газпром ПХГ» отгружена установка для освоения 
и ремонта нефтегазовых скважин российской Группы 
компаний «КУНГУР».

Для комплектации важнейших объектов капиталь-
ного строительства – КС, объектов подземного хранения 
газа и дожимных компрессорных станций – в 2012 году 
отгружено свыше 1,2 тыс. единиц нефтехимического обо-
рудования отечественного производства. В текущем году 
его закупка (включая аппараты воздушного охлаждения, 
блоки пылеуловителей и фильтров-сепараторов) превысит, 
по предварительной оценке, 850 единиц. Отдельно отме-
тим поставку в срочном порядке оборудования для уста-
новки подготовки газа к транспорту на КС «Краснодарская» 
в рамках расширения мощностей газопровода Россия–Тур-
ция на участке Изобильное–Джубга с целью обеспечения 
поставок газа в магистраль Джубга–Лазаревское–Сочи. Для 
комплектации этой стройки необходимым оборудованием 
и в максимально сжатые сроки отгрузка будет осущест-
вляться как отечественными, так и зарубежными произво-
дителями. В то же время в рамках подготовки к транспор-
тировке газа по газопроводу «Южный поток» идет активная 
поставка аппаратов воздушного охлаждения и блоков пыле-
уловителей, изготавливаемых соответственно воронежским 
ОАО «Борхиммаш» и подмосковным ОАО «Машиностроитель-
ный завод “ЗиО-Подольск”», на участок Петровск–Писаревка 
для КС «Бубновка», «Писаревка» и «Екатериновка».

Продолжают увеличиваться закупки соединительных 
деталей трубопроводов. Например, в прошлом году они 
выросли почти вдвое, а по сравнению с показателем 
2010 года – в четыре раза.

В следующем году ООО «Газпром комплектация» значи-
тельно расширит номенклатуру отгружаемой продукции. 
Компании будут переданы функции централизованного 
поставщика важнейших МТР для капитального и текущего 
ремонта объектов ОАО «Газпром», таких как трубная продук-
ция, соединительные детали, запорно-регулирующая арма-
тура, блоки газораспределительных станций, приводные 

«Газпром» ведет интенсивные работы по подготовке к широкомасштабному выходу на восток 
России и континентальный шельф, активизирует деятельность, направленную на создание 
в стране современных перерабатывающих и газохимических мощностей, а также на развитие 
производства сжиженного природного газа (СПГ). Расширение географии присутствия, 
повышение уровня сложности работ и освоение новых направлений деятельности требуют 
дальнейшего совершенствования системы материально-технического обеспечения компании. 
Для этого при поддержке «Газпрома» создана Ассоциация производителей оборудования 
«Новые технологии газовой отрасли». 
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газотурбинные двигатели, камеры приема и запуска очист-
ных устройств, нефтехимическое, нестандартизированное 
и насосно-компрессорное оборудование газоперерабаты-
вающих производств. До конца текущего года эту функцию 
выполняет ООО «Газпром центрремонт».

Активная позиция
Одной из стратегических задач «Газпрома» является расшире-
ние участия в проектах компании российских предприятий. 
Для этого реализуется целый комплекс мер, направленных 
на увеличение закупок продукции отечественного произ-
водства. При поддержке и непосредственном участии «Газ-
прома» в России созданы Ассоциация производителей труб, 
Ассоциация производителей газоперекачивающего оборудо-
вания и Ассоциация производителей оборудования «Новые 
технологии газовой отрасли». О результатах этой работы сви-
детельствует устойчивое снижение доли импортных това-
ров в поставках ООО «Газпром комплектация». Так, если 
в 2007 году она превышала 12 %, то в 2012-м – уже всего 5 %. 
Причем в России появляются не только новые производства, 
но и целые отрасли промышленности.

Благодаря активной позиции «Газпрома» в стране созданы 
мощности по выпуску ТБД производительностью 4,5 млн т 
в год. Трубные предприятия (Выксунский металлургический 
завод, Волжский трубный завод, Челябинский трубопрокат-
ный завод и Ижорский трубный завод) инвестировали огром-
ные средства в реконструкцию и модернизацию. Как резуль-
тат – теперь в России можно выпускать практически весь 
спектр требуемой трубной продукции. И есть потенциал для 
освоения производств новых видов труб, спрос на которые 
растет по мере продвижения «Газпрома» в новые регионы. 
Например, согласованы технические условия ОАО «Север-
сталь» (Ижорский трубный завод) на выпуск ТБД, рассчитан-
ных на рабочее давление 9,8 МПа, для прокладки в районах 
с повышенной сейсмичностью и зонах активных тектониче-
ских разломов. Прошли испытания и согласованы к приме-
нению в условиях повышенной сейсмичности ТБД на давле-
ние 11,8 МПа Челябинского трубопрокатного и Выксунского 
металлургического заводов для проекта расширения ЕСГ, 
реализуемого с целью подачи газа в магистраль «Южный 
поток». Для линейной части этого газопровода и КС «Русская» 
на последнем из этих предприятий продолжается работа 
по освоению производства высокопрочных (К65) толсто-
стенных труб диаметром 812 мм, а на Волжском трубном 
заводе – бесшовных труб на давление 28,45 МПа. Прошли ква-
лификацию и получили приглашение участвовать в тендере 
на поставку труб для морского участка газопровода «Южный 
поток» (диаметром 812 мм с толщиной стенки 39,5 мм 
класса прочности Х65 на давление 28,45 МПа) ЗАО «Объеди-
ненная металлургическая компания», ОАО «Челябинский 
трубо прокатный завод» и ЗАО «Ижорский трубный завод». 
Трубная металлургическая компания впервые начала постав-
лять «Газпрому» обсадные и насосно-компрессорные трубы 
из сталей мартенситного класса типа 13Cr, а также обсадные 
безмуфтовые трубы с газогерметичным резьбовым соедине-
нием ULTRA-FJ. Кстати, взамен приобретаемых по импорту 
теплоизолированных лифтовых труб «Газпром комплекта-
ция» полностью перешла на закупки аналогичной продукции, 
также освоенной Трубной металлургической компанией.

В целях развития системного взаимовыгодного сотрудни-
чества «Газпром» совместно с ОАО «Северсталь», ОАО «Трубная 

Реализуется целый комплекс мер, •	
направленных на увеличение за‑
купок продукции отечественного 
производства. О результатах этой 
работы свидетельствует устой‑
чивое снижение доли импортных 
товаров в поставках ООО «Газпром 
комплектация». Так, если 
в 2007 году она превышала 12 %, 
то в 2012‑м – уже всего 5 %
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металлургическая компания», ОАО «ОМК-Сталь» и ОАО «Челя-
бинский трубопрокатный завод» реализует программы 
научно-технического взаимодействия на 2012–2015 годы. 
Важным этапом сотрудничества «Газпрома» с трубными 
компаниями стал переход на определение стоимости ТБД 
с использованием формулы цены. Соответствующее согла-
шение было подписано с Объединенной металлургической 
компанией, Трубной металлургической компанией, Челя-
бинским трубопрокатным заводом и ОАО «Северсталь» 
(Ижорский трубный завод). Применение этой формулы дока-
зало свою эффективность, позволив повысить предсказуе-
мость цен, исключить их резкое колебание, обеспечить вза-
имные гарантии производителям и потребителям. Следую-
щим этапом будет переход на использование формулы цены 
при определении стоимости бесшовных труб и труб с анти-
коррозийным покрытием.

Направления усилий
Не менее интенсивно работы в рамках политики импорто-
замещения ведутся и на других направлениях. В частности, 
активно развивает свою деятельность Ассоциация произ-
водителей газоперекачивающего оборудования, основной 
задачей которой является разработка линейки унифициро-
ванных ГПА, единых проектных решений для достижения 
максимальной экономической эффективности при новом 
строительстве и реконструкции объектов транспорта, добычи 
и подземного хранения газа. Результатом решения этих задач 
станет сокращение затрат и сроков реализации проектов, 
а также повышение качества проектирования, комплектации 
и строительства КС за счет отработки однотипных унифици-
рованных решений. А в перспективе сокращение номенкла-
туры оборудования и используемых систем позволит повы-
сить эффективность технического обслуживания и ремонта 
ГПА. Сегодня ассоциация совместно с «Газпромом» реализует 
проект создания унифицированного агрегата ГПА-16У мощ-
ностью 16 МВт для линейных КС. В сентябре текущего года 
«Газпром» подписал «дорожную карту» с ЗАО «РЭП Холдинг» 
по реализации долгосрочного сотрудничества, направлен-
ного на освоение и запуск в серийное производство унифи-
цированных ГПА мощностью 16 –32 МВт на базе газотурбин-
ных установок стационарного исполнения. Новые агрегаты 
должны обладать улучшенными характеристиками, в том 
числе – повышенным КПД и сроком службы. Как известно, 
в соответствии с требованиями «Газпрома» ЗАО «РЭП Холдинг» 
уже организовало производство ГПА мощностью 32 МВт. 
Эти агрегаты стали применяться в России только с 2011 года, 
но на сегодняшний день на объектах «Газпрома» действует 
уже 22 ГПА-32 «Ладога». Помимо этого, ЗАО «РЭП Холдинг» 
освоило линейку современных стационарных газотурбинных 
установок мощностью 16–32 МВт, наиболее востребованных 
в системе «Газпрома».

Кстати, в решении задач по совершенствованию и уни-
фикации ГПА активное участие принимает и Ассоциация 
производителей оборудования «Новые технологии газовой 
отрасли». Но охват проблем, которыми она занимается, 
значительно шире – на сегодняшний день в ее структуре 
созданы профильные секции, которые специализируются 
на газоперекачивающем, газораспределительном, нефте-
химическом, газопромысловом и буровом оборудовании, 
запорно-регулирующей арматуре, газомоторной технике, 
малой энергетике, а также перспективных материалах 

и технологиях. Все эти направления крайне актуальны для 
«Газпрома». Например, в 2012 году основной объем заку-
паемой по импорту продукции составила запорно-регули-
рующая арматура. ООО «Газпром комплектация» закупило 
1624 импортных шаровых кранов и клапанов импортного 
производства. В этом году объем их поставок сократился – 
по итогам трех кварталов он составил 754 единицы. Конечно, 
этому предшествовала большая работа по освоению россий-
скими предприятиями новых видов трубопроводной арма-
туры и приводов к ней. Наибольших успехов здесь доби-
лись, в частности, ОАО «Волгограднефтемаш», ОАО «Пенз-
тяжпромарматура», ЗАО «Тяжпромарматура» (Тульская обл.) 
и ОАО «Атоммашэкспорт» (Ростовская обл.), благодаря уси-
лиям которых в России появляется альтернатива продук-
ции таких производителей, как, например, голландская 
Mokveld Valves bv.

При содействии и участии «Газпрома» продолжается 
работа по освоению аналогов подземного внутрискважин-
ного оборудования, фонтанной арматуры и оборудования 
обвязки скважин производства американских Weatherford, 
Baker Hughes, FMC и Cameron, а также французской Mal-
branque. Наиболее активное участие в этом принимают 
петербургское ООО «НПФ Завод “Измерон”», воронежское 
ООО «НПО “Нефтегаздеталь”» и Воронежский механический 
завод (филиал ФГУП «ГКНПЦ им. М. В. Хруничева»). Кроме 
того, в своих проектах «Газпром» старается максимально 
использовать новые отечественные технические решения 
и технологии. Одним из таких решений при оснащении 
объектов добычи газа стало применение блок-модулей газо-
сепараторов с пластичными теплообменниками взамен 
трубчатых, которые широко используются в газовой отрасли. 
Новая разработка воронежской компании «Космос-Нефть-Газ», 
не имеющая сегодня аналогов в нашей стране, позволит 
«Газпрому» оптимизировать не только издержки по стоимо-
сти самого оборудования, но и затраты на подготовительные, 
строительно-монтажные и пусконаладочные работы.

Выход «Газпрома» в новые регионы и развитие новых 
направлений деятельности требуют углубления взаимодей-
ствия компании с отечественными производителями для 
повышения эффективности реализуемых проектов. Поэтому 
для привлечения максимального числа российских компа-
ний и организаций к программе импортозамещения «Газ-
пром» активно развивает сотрудничество с региональными 
властями. Так, для расширения использования технологий, 
продукции и услуг отечественных предприятий подпи-
сана «дорожная карта» с администрацией Томской области, 
подготовлены аналогичные документы по Воронежской 
и Омской областям. Способствовать подключению россий-
ской промышленности к программе импортозамещения 
будут и действующие ассоциации, созданные при участии 
и всестороннем содействии «Газпрома».

Денис Кириллов

Способствовать подключению •	
российской промышленности 
к программе импортозамещения 
будут и ассоциации, созданные при 
участии и содействии «Газпрома» 
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Системный характер
– Руслан Евгеньевич, когда и для решения 
каких именно задач создана ваша ассо
циация?
– В настоящее время ОАО «Газпром» активно реа-
лизует масштабные проекты по освоению новых 
месторождений полуострова Ямал, арктического 

шельфа, Восточной Сибири и Даль-
него Востока. Реализация этих пла-
нов требует применения новейших, 
часто не имеющих мировых ана-
логов технических решений, кото-
рые служат стимулом для разра-
ботки, внедрения и использования 
инновационного оборудования 
и материалов. И приоритетная 
инновационная сфера здесь – это 
именно освоение шельфа, где про-
екты по уровню сложности порой 
не уступают космическим. Мно-
гие промышленные предприятия 
России сегодня активно работают 
в направлении проектирования, 
проведения испытаний и внедрения 
инновационных решений в отрасли. 
Однако отдельному производителю 
решить задачи по созданию передо-
вых технологий практически невоз-
можно. Здесь необходима консо-
лидация усилий. Проводимая про-

мышленными предприятиями работа должна 
носить системный характер, вестись с учетом 
планов развития отрасли и соответствовать высо-
ким требованиям по качеству, предъявляемым 
ОАО «Газпром». С другой стороны, «Газпрому» 
важно донести до производителей свою позицию 
в вопросе выработки технической политики 
по созданию новых видов высокотехнологичного 
оборудования и модернизации существующего, 
что, в свою очередь, позволит сфокусировать уси-
лия разработчиков и изготовителей на решении 
актуальных технических и технологических задач. 
В прошлом году ОАО «Газпром» выступило с ини-
циативой создания площадки для совместного 
с производителями обсуждения, выработки и реа-
лизации принятых решений. Такой площадкой 
и стала наша ассоциация.

Ассоциация – это и возможность оперативно 
решать вопросы улучшения качества поставляе-

 КОнСОлидация 

СИЛ
На вопросы журнала отвечает 
Исполнительный директор Ассоциации 
производителей оборудования 
«Новые технологии газовой отрасли» 
Руслан Горюхин

Отдельному производителю •	
решить задачи по созданию 
передовых технологий 
практически невозможно. 
Здесь необходима 
консолидация усилий
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мой для «Газпрома» продукции, и координация взаимодей-
ствия ее участников с иностранными партнерами с целью 
получения доступа к технологиям мирового уровня, спо-
собствующим энергосбережению, повышению эффектив-
ности производств и снижению себестоимости продукции. 
Например, сегодня интерес к совместной работе уже прояв-
ляют такие всемирно известные компании, как Rolls-Royce, 
Liebherr, Herrenknecht и другие, рассматривающие это 
сотрудничество как возможность совместной работы с рос-
сийскими предприятиями, в том числе по локализации 
производств, оборудования и технологий в России. Так что 
от того, насколько эффективным будет это взаимодействие, 
во многом зависит инновационное развитие всего россий-
ского промышленного комплекса.

Потребности и возможности
– Кто вошел в новую ассоциацию и почему?
– Сегодня членами ассоциации являются 58 крупнейших 
предприятий российской промышленности, производящих 
оборудование для всех этапов добычи, транспортировки 
и переработки газа, а также высшие учебные заведения, 
такие как, например, РГУ нефти и газа им. И. М. Губкина 
и Томский политехнический университет. Все они так 
или иначе уже работают с Группой «Газпром», но трудностей 
и проблем, с которыми они сталкиваются и которые требуют 
объединения усилий, довольно много. Одна из них – опре-
деление точек взаимного интереса. Потому что всегда воз-
никает вопрос реализации новых проектов и возможности 
участия в них для предприятий. Реальные механизмы его 
решения и надо разрабатывать.

У большинства предприятий нет четкого понимания того, 
как взаимодействовать с «Газпромом» при внедрении пер-
спективных инновационных технологий, оборудования, 
материалов. Ассоциация – это действенный рабочий орган 
по созданию и совершенствованию этих механизмов, поиску 
несколько формализованных инструкций, инструментов, 
позволяющих быстрее снимать неопределенности, выходить 
на точки взаимного соприкосновения и взаимного интереса, 
которые впоследствии могли бы превратиться в реальные 
проекты, контакты и контракты. Руководство «Газпрома» под-
держало идею подготовки документа, регламентирующего 
порядок взаимодействия структурных подразделений кор-
порации и членов ассоциации. Проект регламента уже 
находится на согласовании в профильных департаментах 
ОАО «Газпром».

Приведу еще один пример, который касается болезненной 
ситуации, связанной с прохождением государственной экс-
пертизы проекта. Из многолетнего опыта работы мы знаем, 
что госэкспертиза может оказаться недосягаема и недоступна 
для отдельного предприятия. Некоторые члены ассоциации 
столкнулись с такой проблемой в рамках реализации про-
екта установки ГПА-16У на компрессорной станции «Нюк-
сеница». Предприятие получает отрицательное заключение 

по формальному признаку – из-за того что есть разночтение 
по пункту о пожаробезопасности. Суть претензии состоит 
в следующем: есть агрегат, который отнесен в проекте к зда-
нию, что как бы требует наличия пожарного водовода. Но все 
мы прекрасно знаем, что современные системы пожароту-
шения, установленные на газоперекачивающих агрегатах, 
к воде не имеют никакого отношения. Нашей ассоциации 
решать такие казусы значительно проще, так как мы выра-
жаем некую общую, согласованную позицию, а не мнение 
отдельно взятого заинтересованного производителя. Поэтому 
именно мы и занялись подготовкой соответствующего 
обращения в ФАУ «Главгосэкспертиза России».

Есть сложности и с порядком перехода на новый нацио-
нальный стандарт ГОСТ Р «Арматура трубопроводная для 
объектов газовой промышленности. Общие технические 

условия», устанавливающий требования к трубопровод-
ной арматуре при наличии действующего корпоратив-
ного стандарта на указанную продукцию – СТО Газпром 
2–4.1–212–2008.

Особо отмечается необходимость организации работы 
с проектными институтами. Сегодня мы сталкиваемся 
с тем, что в проектные решения нередко закладывается 
оборудование, которое не только морально устарело, 
но и не вполне способствует решению поставленных перед 
производителями задач. В этой связи мы привлекли к нашей 
работе ведущие проектные институты отрасли, такие 
как ООО «ТюменНИИгипрогаз», ОАО «ВНИПИгаздобыча», 
ООО «Газпром ВНИИГАЗ», ПАО «ЮЖНИИГИПРОГАЗ».

Профильные секции
– Какие направления деятельности вашей организации 
сегодня являются основными?
– В соответствии с предложениями членов ассоциации 
созданы восемь профильных секций: «Газоперекачивающее 
оборудование», «Газораспределительное оборудование», 
«Запорно-регулирующая арматура», «Нефтехимическое обо-
рудование», «Оборудование газопромысловое и буровое», 
«Газомоторная техника и транспортные средства», «Малая 
энергетика», «Перспективные материалы и технологии».

Кроме того, на нашем сайте создан раздел «Банк зна-
ний». Можно сказать, что это наше ноу-хау. В этом инфор-
мационном хранилище будут консолидированы базы 
данных по новым технологиям производителей с тех-
ническими характеристиками, областью применения, 
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разработками в сфере безлюдных технологий, 
созданными участниками ассоциации, примеры 
опыта использования композитных материалов 
и так далее. В этих разделах заинтересованные 
компании могут оставлять свои комментарии, 
обозначать проблемы и получать идеи в интер-
активном формате. Вся эта информация где-то 
у кого-то есть, но в консолидированном виде, 
доступная всем заинтересованным лицам 
и «Газпрому», – только у нас.
– Какие темы планируется обсуждать в рамках 
секций?
– На недавнем заседании секции «Газораспреде-
лительное оборудование» мы обсудили вопросы 
использования энергии сжатого газа при редуци-
ровании и перспективы применения разработки 
Уфимского государственного авиационного техни-
ческого университета – изотермический регуля-
тор давления для редуцирования на ГРС без подо-
грева газа. Данная технология инновационная 
и аналогов не имеет. В рамках секции «Оборудо-
вание газопромысловое и буровое» будут обсуж-
даться возможности использования на объектах 
добычи инновационных разработок наших пред-
приятий, а также современные научно-техниче-
ские подходы к освоению Якутского и Иркутского 
центров газодобычи. Особое внимание мы уде-
лим вопросам создания российских технологий 
и оборудования для подводной добычи углеводо-
родов при освоении шельфовых месторождений. 
Члены ассоциации – производственные пред-
приятия представят свои проблемные вопросы, 
с которыми они сталкиваются при участии в про-
ектах освоения Штокмановского газоконденсат-
ного месторождения, месторождений шельфа 
о. Сахалин и других.

Работа над поправками
– Ассоциация намерена участвовать в про
цессе улучшения законодательноправового 
поля, в котором действуют ее члены?
– Безусловно. Сейчас прорабатываем вопрос 
о необходимости внесения в законодательство 
изменений, направленных на стимулирование 
предприятий к модернизации и обновлению 
основных производственных фондов. Без этого 
невозможны ни выпуск конкурентоспособной 
продукции, ни увеличение производительности 
труда, ни сокращение издержек. Потребность 
в обновлении технического парка производствен-
ных предприятий очевидна. Но сегодня в стране, 
судя по всему, недостаточно технических ресур-
сов для создания соответствующего оборудования. 
Ситуация с обновлением производственных фон-
дов усугубилась вследствие кризиса 2008–2010 
годов, из-за которого были приостановлены или 
полностью свернуты инвестиционные программы 
многих промышленных предприятий. Несмотря 
на ухудшение условий для проведения модерни-
зации, ее актуальность для экономики не умень-
шилась, поскольку усиление отставания в техно-

логически важных отраслях, к которым относится 
и нефтегазовая отрасль, влечет за собой потерю 
конкурентоспособности всей промышленности.

Модернизация в основном сопряжена с закуп-
кой современного оборудования и лицензий 
на использование новых технологий. При этом 
сегодня по некоторым амортизационным груп-
пам технологического оборудования, участвую-
щего в производстве готовой продукции для 
отрасли, сроки амортизации могут превышать 
10 лет, а период обновления технологий состав-
ляет в среднем пять лет. Указанная разница цик-
лов обновления технологий и непрерывного 
использования оборудования порождает объек-
тивное противоречие между темпами научно-тех-
нического прогресса в отрасли и невозможностью 
использовать его последние достижения в про-
цессе производства. В этой связи в качестве одной 
из мер по улучшению ситуации мы будем предла-
гать Правительству рассмотреть вопрос о сокра-
щении сроков полезного использования объектов 
основных средств, то есть о возможности приме-
нения механизма ускоренной амортизации.

План-2014
– Какова программа деятельности вашей орга
низации на 2014 год?
– Работа ассоциации строится по секциям, по-
этому основу нашей деятельности составят 
именно секционные заседания, которые мы пла-
нируем проводить не реже одного раза в месяц. 
Также мы запланировали проведение ряда круг-
лых столов на актуальные темы. Для развития 
партнерских связей с ведущими зарубежными 
производителями оборудования, привлечения 
современных технологий совместно с Норвеж-
ско-Российской торговой палатой в 2014 году 
мы планируем организовать деловую миссию 
предприятий – членов ассоциации в Норвегию 
по теме «Арктический шельф: современные тех-
нологии для разработки и освоения нефтегазовых 
месторождений». Рассчитываем, что по резуль-
татам поездки будет установлено взаимодей-
ствие членов ассоциации с иностранными парт-
нерами по газовой отрасли с целью получения 
доступа к современным технологиям добычи 
газа на шельфе северных морей, способствую-
щим энергосбережению, повышению эффектив-
ности производств, снижению себестоимости 
продукции.

Для усиления мотивации молодых ученых 
к активной научной работе мы запланировали 
вручение премии ассоциации за инновационные 
разработки оборудования и технологий, отличаю-
щиеся экономичностью и перспективностью прак-
тической реализации в промышленности, – «Нова-
ция». Прием заявок начнем в апреле следующего 
года. А 17–18 апреля мы организуем всероссийский 
форум и выставку «Новейшие технические реше-
ния в газовой отрасли: перспективы внедрения».

Беседу вел Денис Кириллов
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ндрей Вячеславович, с какими 
финансовыми результатами Группа «Газпром» плани
рует завершить 2013 год?
– В настоящее время мы наблюдаем рост объемов продаж 
газа Группы «Газпром» на европейском рынке. По итогам пер-
вого полугодия чистая выручка от продаж Группы, рассчитан-
ная по МСФО, выросла на 10 % – до 1,1 трлн рублей, EBITDA – 
на 9 %, достигнув 438 млрд рублей, а чистая прибыль 
составила 202 млрд рублей.

Мы ожидаем, что сохраняющаяся благоприятная конъ-
юнктура и строгий контроль за операционной деятельно-
стью позволят увеличить EBITDA на конец 2013 года при-
мерно на 10 % по сравнению с 2012 годом – до 55 млрд 
долларов.

Благодаря высоким финансовым результатам на протяже-
нии последних трех лет «Газпром» входил в тройку крупней-
ших мировых компаний по размеру чистой прибыли. Пред-
полагаю, что и по результатам этого года «Газпром» вновь 

Мы ожидаем, что сохраняющаяся •	
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На вопросы журнала отвечает 
заместитель Председателя Правления, 
начальник Финансово-экономического 
департамента ОАО «Газпром» 
Андрей Круглов

недооцененная 
корпорация

• финансы

14 | КОРПОРАТИВНЫЙ ЖУРНАЛ «ГАЗПРОМ»



окажется среди мировых лидеров по показателям EBITDA 
и чистой прибыли.
– Каковы планы на 2014 год?
– В настоящий момент мы сформировали проект бюджета 
на 2014 год на вариантной основе с учетом различных сцена-
риев. В основу проекта бюджета заложены макроэкономиче-
ские показатели, рассчитанные в соответствии с прогнозом 
социально-экономического развития Российской Федерации 
на 2014 год и плановый период 2015–2016 годов, которые 
были представлены Минэкономразвития России, а также 
прогнозы баланса и транспортировки газа, прогнозные 
ценовые параметры.

В частности, проект бюджета на 2014 год сформирован 
исходя из предположений, что стоимость нефти марки Urals 
уменьшится на 4 доллара за баррель и составит 101 доллар, 
курс доллара США достигнет 33,4 рубля, средняя контракт-
ная цена реализации газа в страны дальнего зарубежья сни-
зится с 387 до 372 долларов за 1 тыс. куб. м, а средняя цена 
реализации газа потребителям Российской Федерации 
вырастет на 273 рубля за 1 тыс. куб. м газа за счет действия 

в течение всего 2014 года проиндексированных с 1 июля 
2013 года на 15 % регулируемых цен.

Налоги и долги
– Какую сумму в виде налогов заплатит «Газпром» 
в 2013 и 2014 годах?
– Говоря о динамике налогообложения, необходимо отме-
тить, что компании газовой и нефтяной отраслей – крупней-
шиe налогоплательщики в бюджет Российской Федерации. 
Являясь на протяжении многих лет крупнейшим донором 
российского бюджета, по итогам прошлого года «Газпром» 
заплатил 1,9 трлн рублей. По итогам же 2013 года только 
в части газового бизнеса «Газпрома» сумма налоговых выплат 
предполагается на уровне 1,2 трлн рублей.

В 2014 году мы ожидаем некоторого увеличения налого-
вых выплат в сегменте газового бизнеса Группы «Газпром», 
которые достигнут 1,3 трлн рублей. К основным факто-
рам роста налогов можно будет отнести увеличение налога 
на прибыль, рост среднегодовых ставок НДПИ на природ-
ный газ с 602 рублей до почти 700 рублей за 1 тыс. куб. м 
в 2014 году, а также рост налога на имущество в части маги-
стральных газопроводов, линий электропередач и сооруже-
ний, являющихся неотъемлемой частью этих объектов, – 
с 0,4 до 0,7 % в 2014 году.
– Как изменилась долговая нагрузка на корпорацию 
в последние годы? Планируется ли ее снижение?
– Размер общего долга и долговые коэффициенты Группы 
«Газпром» исторически находятся на комфортных для корпо-
рации уровнях. Для оценки консолидированной долговой 
нагрузки мы используем коэффициенты, которые приняты 
среди долговых инвесторов и рейтинговых агентств и позво-
ляют оценивать долю долга и расходов на его обслуживание 
как в операционной прибыли компании, так и в структуре 
ее капитала.

В настоящий момент наша долговая нагрузка находится 
на уровне, сопоставимом с корпорациями развитых рынков, 
и существенно ниже уровней, характерных для компаний 

Структура долга по срокам погашения, %

Общий долг/EBITDA. Сравнение с общемировыми и российскими компаниями*
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нефтегазового сектора на развивающихся рынках, 
в частности, таких крупных, как Petrobras и «Роснефть».

По итогам первого полугодия текущего года общий долг 
Группы «Газпром» составил 49,5 млрд долларов. По заверше-
нии 2013 года ожидается незначительный рост общего долга 
Группы в пределах 10 %. В перспективе ближайших двух 
лет планируется некоторое снижение долга по головной 
компании при одновременном росте долговой нагрузки 
у наших «дочек». Мы ожидаем, что коэффициент общий долг/
EBITDA на конец 2013 года останется на уровне порядка 1,0. 

Сохранение коэффициента на этом уровне отвечает опти-
мальной структуре капитала корпорации в средне- и долго-
срочной перспективе. Кроме того, хотелось бы отметить сба-
лансированность долгового портфеля по срокам и валютам 
погашения.

В целом, при отсутствии существенных вложений в обла-
сти сделок слияний и поглощений и при контроле про-
граммы капитальных вложений, долг Группы «Газпром» 
в 2014–2016 годах также ожидается на стабильном уровне.

Средневзвешенная стоимость заимствований по итогам 
первого полугодия 2013 года находится на уровне порядка 
6 %. Мы ожидаем, что стоимость обслуживания долгового 
портфеля будет снижаться в связи с плановым погашением 
заимствований с высокими процентными ставками. Также 
хотелось бы отметить, что 2013 год стал для нас успешным 
в деле привлечения облигационных займов. Нам удалось 
разместить последний еврооблигационный заем с шести-
летним сроком обращения по рекордно низкой процентной 
ставке – 2,85 %.

Рейтинговые агентства позитивно смотрят на текущее 
финансовое состояние «Газпрома», что выражается в макси-
мально возможных кредитных рейтингах от всех крупней-
ших рейтинговых агентств. Кредитные рейтинги «Газпрома» 
находятся на инвестиционном уровне и, к сожалению, 
ограничены кредитным рейтингом основного акционера – 
Российской Федерации: Standard & Poor’s – BBB, Fitch – BBB, 
Moody’s – Baa1.

Важным событием, подтверждающим высокое кредит-
ное качество нашей корпорации, является недавнее повыше-
ние рейтинга собственной кредитоспособности «Газпрома» 

международным рейтинговым агентством Moody’s с уровня 
Baa3 до Ваа1.

Проектное финансирование
– Каковы планы в области использования проектного 
финансирования?
– Инструменты проектного финансирования позволяют 
нам успешно решать задачи по финансированию крупных 
инвестиционных проектов и освобождать средства для реа-
лизации своей масштабной инвестиционной программы. 
В частности, с применением методов проектного финанси-
рования совместно с иностранными партнерами реализу-
ются проекты:«Сахалин-2» (6,7 млрд долларов), Nord Stream 
(7,1 млрд евро), освоение Южно-Русского месторождения 
(1,1 млрд евро). Дочерней компанией ОАО «Газпром» ООО «Газ-
пром инвестпроект» привлекалось проектное финансирова-
ние для строительства Адлерской ТЭС (19,45 млрд рублей).

В настоящее время наиболее активно проектное финан-
сирование планируется применять при строительстве мор-
ской и сухопутной частей газопровода «Южный поток», 
освоении участков ачимовских отложений Уренгойского 
газоконденсатного месторождения, при создании заводов 
СПГ в районе города Владивостока и в Ленинградской обла-
сти. В будущем планируется осуществлять проектное финан-
сирование для реализации проектов Группы «Газпром» с уча-
стием уполномоченного дочернего общества – ООО «Газпром 
инвестпроект».

Помимо этого, в условиях банковского кризиса в Евро-
зоне и введения жестких требований к капиталу банков – 
Базель III – «Газпром» ведет работу по открытию нового 
для себя источника проектного финансирования – рынка 
проектных облигаций.
– А что это такое?
– Рынок проектных облигаций ориентирован на небанков-
ский круг инвесторов, в частности, на страховые компании 
и пенсионные фонды. При этом инвесторы в облигации 
традиционно не готовы принимать на себя риски проекта 
на этапе строительства. Однако после выхода проекта 
на этап полноценной эксплуатации инвесторы могут пред-
ложить более оптимальные условия по срокам и стоимости 
долгового финансирования.

Использование проектных облигаций для частичного 
рефинансирования банковского долга проектных компаний 
позволит нам освободить банковские лимиты для новых 
проектов. Рынок проектных облигаций активно использу-
ется для финансирования крупных высококачественных 
энергетических проектов по всему миру, и доступ к нему 
существенно повысит конкурентоспособность «Газпрома».

Капитализация
– Каковы перспективы котировок акций «Газпрома»?
– Как я уже сказал, «Газпром» является одной из наиболее 
прибыльных компаний в глобальном нефтегазовом секторе 

По итогам 2013 года только в части •	
газового бизнеса «Газпрома» сумма 
налоговых выплат предполагается 

на уровне 
1,2 трлн рублей
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по показателям EBITDA и чистой прибыли, а также имеет 
уникальную ресурсную и производственную базу. Я также 
разделяю мнение Алексея Борисовича Миллера, который 
на годовом собрании акционеров заявил, что акции «Газ-
прома» недооценены и имеют значительные перспективы 
роста. Недооцененными являются структура и объемы запа-
сов углеводородов, возможности наращивания добычи 
сырья, разнообразие транспортных возможностей. Я также 
убежден, что акции «Газпрома» представляют собой 
уникальную возможность для инвестиций.

В то же время, несмотря на наши лидирующие позиции 
по целому ряду показателей, на данный момент акции 
«Газпрома» торгуются по мультипликаторам P/E и EV/EBITDA 
меньше 3. Это существенно ниже показателей мировых 
и российских компаний-аналогов.

Безусловно, динамика котировок акций «Газпрома» 
в первую очередь определяется конъюнктурой россий-
ского и зарубежных фондовых рынков. Однако в последнее 
время сильное влияние на цену акций оказывала нестабиль-
ность регулирования российской нефтегазовой отрасли, 
прежде всего таких ее параметров, как ценообразование 
и налогообложение. Эти параметры являются принципи-
ально важными для определения инвестиционной при-
влекательности отрасли, для которой характерны высокая 
капиталоемкость и долгосрочный инвестиционный цикл. 
Я ожидаю, что достигнутая определенность в методологии 
расчета НДПИ на природный газ положительно отразится 
на капитализации «Газпрома».

Мы также принимаем и внутренние меры, направленные 
на повышение капитализации. Помимо оптимизации опера-
ционной деятельности, уделяем большое внимание улучше-
нию качества корпоративного управления. Наглядным пока-
зателем является существенное увеличение дивидендных 
выплат в последние годы. Текущая дивидендная доходность 
акций «Газпрома» ставит компанию в один ряд с междуна-
родными аналогами. Для дальнейшего совершенствования 
дивидендной политики прорабатывается возможность 
перехода на расчет дивидендов на базе чистой прибыли 
по консолидированной финансовой отчетности (МСФО) 
уже по итогам 2014 года.

Также сейчас ведется корректировка и внедрение «Про-
граммы участия руководящих работников в уставном капи-
тале ОАО “Газпром”». Это позволяет повысить персональную 
заинтересованность руководства в повышении капитализа-
ции компании, что является наиболее успешной междуна-
родной практикой корпоративного управления.

Руководство «Газпрома» остается верным своей цели 
по созданию стоимости для акционеров. Я убежден, что 
акции компании имеют значительный потенциал роста. 
Об этом также свидетельствуют прогнозы аналитиков веду-
щих международных инвестиционных банков с рекомен-
дацией «Покупать» и консенсус-прогнозом более 200 рублей 
за акцию.
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– Каковы планы по сокращению издержек 
Группы «Газпром»?
– Мы применяем комплексный подход в обла-
сти контроля темпов роста затрат, который вклю-
чает оптимизацию расходов на стадии формиро-
вания бюджета, программу сокращения затрат, 
в том числе за счет конкурентных закупок това-
ров, работ и услуг, а также снижение расходов 
по конкретным направлениям деятельности. 
Также мы проводим Программу сокращения 
издержек в соответствии с поручением Президента 
России о снижении затрат на приобретение това-
ров, работ и услуг в расчете на единицу продукции 
не менее чем на 10 % в год в течение трех лет.

Кроме того, мы продолжаем работу по реали-
зации непрофильных активов. В июне 2013 года 
Совет директоров утвердил трехлетнюю про-
грамму, в соответствии с которой будет реали-
зовано имущество общей балансовой стоимо-
стью около 9 млрд рублей. В нее входят вложения 
в уставные капиталы других организаций, объ-
екты незавершенного строительства, а также дру-
гие виды неиспользуемого в основной деятельно-
сти движимого и недвижимого имущества. Реали-
зуя непрофильные активы, мы, с одной стороны, 
вовлекаем дополнительные денежные средства 
в оборот, а с другой, что не менее важно, снижаем 
затраты, связанные с содержанием этих объектов.
– Благодаря чему рентабельность «Газпрома» 
по чистой прибыли существенно выше, чем 
у других компаний нефтегазового комплекса?
– Действительно, по итогам 2012 года рентабель-
ность по чистой прибыли «Газпрома» достигла 
24,8 %, что выше среднего уровня для российских 
нефтяных компаний. Данный факт применим 
не только к «Газпрому». В целом газовый бизнес 
в России имеет более высокую рентабельность 
по сравнению с нефтяным.

Вместе с тем следует отметить, что рента-
бельность по чистой прибыли – это лишь один 
из показателей, характеризующих эффектив-
ность деятельности компании. Говорить, что «Газ-
пром» и газовый бизнес в целом находятся в зна-
чительно лучших условиях по сравнению с неф-
тяным сектором, было бы не совсем корректно 
с учетом социальных обязательств, регулирования 
цен на внутреннем рынке и более значительной 
инвестиционной программы по развитию новых 
регионов добычи и транспортировки. В целом 
условия достаточно близкие.

Если посмотреть на отдельные факторы фор-
мирования рентабельности компании, то более 
высокое значение этого показателя у «Газпрома» 

по сравнению с компаниями нефтегазового сек-
тора объясняется рядом факторов. Важную роль 
играют различия в структуре налогообложения, 
начисления амортизации и форматов представле-
ния выручки в отчетности. Например, «Газпром» 
отражает выручку за вычетом экспортных 
пошлин.

В отличие от нефтяных компаний, реализую-
щих основную часть своей продукции по близким 
к экспортному паритету уровням, «Газпром» и дру-
гие производители газа поставляют основную 
часть или всю свою продукцию на внутренний 
рынок по регулируемым ценам с существенным 
дисконтом к экспортному паритету, оказывая тем 
самым значительную поддержку отечественной 
промышленности и населению.

Кроме того, нельзя забывать и об очень высо-
кой капиталоемкости газового бизнеса, которая 
требует использовать на инвестиции не только 
амортизационные отчисления, но и значитель-
ную часть чистой прибыли, а также заемные 
средства.

Отметим, что в газовом секторе по уровню 
рентабельности чистой прибыли «Газпром» усту-
пает крупнейшему российскому независимому 
производителю газа – НОВАТЭКу, рентабельность 
которого в 2012 году превысила 30 %. К основным 
факторам, объясняющим более высокий уровень 
рентабельности чистой прибыли НОВАТЭКа, 
можно отнести прежде всего гораздо более низкие 
ставки НДПИ для независимых (более чем в два 
раза по итогам 2012 года), более низкий уровень 
расходов на инфраструктурные объекты добычи 
газа, отсутствие у независимых производителей 
нормативных ограничений по предоставлению 
скидок промышленным потребителям и, соот-
ветственно, более агрессивную маркетинговую 
политику, ведущую в том числе к вытеснению 
«Газпрома» из наиболее прибыльных регионов 
реализации. Хотелось бы также отметить, что неза-
висимые производители реализуют газ преимуще-
ственно промышленным потребителям, поставки 
которым существенно более рентабельны, тогда 
как «Газпром» пятую часть своего газа продает для 
последующей реализации населению по ценам, 
которые более 20 % ниже, чем для промышленных 
потребителей.

Наша задача – работать на рост рентабельно-
сти корпорации за счет увеличения эффектив-
ности, четкого контроля над затратами и пол-
ного использования имеющегося потенциала 
компании.

Беседу вел Сергей Правосудов

• финансы
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– Др Терзич, как вы оцениваете 
инвестиции Группы «Газпром» 
в экономику Сербии?
– Очень положительно. Они являются 
сильным стимулом для развития нашей 
страны, а также в целом отношений Рес-
публики Сербии и Российской Феде-
рации. Как известно, «Газпром» – круп-
ная российская и международная кор-
порация. И для любой страны хорошо, 
когда такая компания появляется 
на ее рынке. До сих пор инвестиции 
«Газпрома» были весьма значительными 
и эффективными. Свидетельство тому – 
покупка «Газпром нефтью» сербской 
компании NIS, которая очень успешно 
работает в Сербии и соседних странах. 
«Газпром» вложил много средств 
в модернизацию нефтеперерабатываю-
щего завода в Панчево и в хранилище 
газа «Банатский Двор». «Газпром энер-
гохолдинг» будет строить парогазовую 
ТЭС в Панчево. Помимо этого, плани-
руется установка 34 ветрогенераторов 
на территории муниципалитета План-
диште. Имеется также большое коли-

чество проектов, которые скромнее 
по масштабу: ими занимаются дочерние 
компании «Газпрома» вместе со мно-
гими муниципалитетами в Сербии. 
Однако несомненно, что самой крупной 
инвестицией станет проект «Южный 
поток», строительство которого торже-
ственно стартовало в Сербии в конце 
ноября. «Южный поток» будет способ-
ствовать энергетической стабильно-
сти нашей страны и всего региона. 
И речь не только о том, что работу 
получат многие сербские компании 
и вообще сербские рабочие. Реализуя 
этот проект, Сербия становится важ-
ным дистрибутором газа на просто-
рах Юго- Восточной и Центральной 
Европы, что, несомненно, укрепляет 
и ее геополитическую позицию.
– Расскажите, пожалуйста, подроб
нее, какую роль в развитии Сербии 
и Балканского региона может 
сыграть проект «Южный поток».
– Как я уже сказал, проект вносит 
крупный вклад в энергетическую 
стабильность и тем самым в будущее 

экономическое развитие всего региона. 
Как известно, «Южный поток» пройдет 
через Болгарию, Сербию, Венгрию, Сло-
вению в Италию. Газопроводы- отводы 
протянутся и в соседние страны – 
например, из Сербии к Хорватии, 
к Боснии и Герцеговине (один газопро-
вод – к Республике Сербской, а другой – 
к Федерации Боснии и Герцеговины). 
В рамках самой Сербии в ближайшем 
будущем, скорее всего, один газопро-
вод-отвод «Южного потока» пойдет 
до административной границы Цент-
ральной Сербии с Косово и Метохией. 
Ожидается, что газопровод будет идти 
и из Сербии к Македонии. Очевидно, 
что эта разветвленная сеть снабжения 
российским газом в целом станет серь-
езным стимулом для дальнейшего 
развития всего региона.

Перспективные проекты
– Многие страны Восточной Европы 
с опасением относятся к россий
ским инвестициям. Как вы думаете, 
почему это происходит? Почему 

На вопросы журнала отвечает 
Чрезвычайный и Полномочный 
посол Республики Сербии в РФ 
д-р Славенко Терзич

Мы рады 
российским 
инвестициям

• партнерство
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Сербия не опасается российских 
инвестиций?
– Ваш вопрос весьма интересен. 
И, навер ное, ответить на него необхо-
димо более подробно. Как вы знаете, 
среди некоторой части общества в этих 
странах до сих пор живы предрас-
судки в отношении России и россий-
ской цивилизации. Однако я считаю, 
что это не имеет большого значения 
и что дело в точке зрения на характер 
российских инвестиций. Очевидно, 
существует страх того, что присут-
ствие иностранного капитала прокла-
дывает путь к укреплению полити-
ческого и культурного влияния этой 
страны. Но я лично не вижу при-
чин для этого страха, когда речь идет 
о России. Что касается Сербии, то у нас 
такого страха нет и российские инве-
стиции приветствуются. И более того, 
мы ожидаем, что приток российских 
инвестиций в следующие несколько 
лет продолжится. В конце октября 
2013 года в Торгово-промышленной 
палате Российской Федерации состоя-

лась первая большая инвестиционная 
конференция Сербии, на которой был 
представлен 71 сербский проект из раз-
ных сфер – от энергетики до фармацев-
тической промышленности и туризма. 
Интерес к ним со стороны российских 
бизнесменов был большой, и мы наде-
емся, что за этим последуют соглаше-
ния о проведении новых работ. При 
этом не нужно забывать об общей 
и долгосрочной основе наших отно-
шений, которые активно развиваются 
во всех направлениях. Я имею в виду 
Декларацию о стратегическом парт-
нерстве, подписанную президентами 
Сербии и Российской Федерации.
– Какие еще совместные проекты 
могли бы реализовать Россия 
и Сербия?
– Я считаю, что многие возможности 
экономического сотрудничества наших 
двух стран остаются пока неисполь-
зованными. Нам предстоит крупный 
проект по ремонту железнодорожных 
путей в Сербии: он будет реализовы-
ваться с помощью российского кредита 

в размере 800 млн долларов, договор 
о предоставлении которого был заклю-
чен в январе 2013 года. Что касается 
наших совместных проектов в Сербии, 
то из общего числа проектов, которые 
были выдвинуты на Русско-Сербской 
деловой конференции «Инвестицион-
ный потенциал Сербии», 15 представ-
ляют энергетику и защиту окружающей 
среды. Среди них есть и проекты, стои-
мость которых превышает 1,3 млрд 
евро, как, например, ТЭС «Нови Ковин» 
или строительство газовых ТЭС в Бел-
граде, Нови-Саде и Панчево: их сово-
купная стоимость составляет 1,5 млрд 
евро. Есть проекты и в сфере агро-
промышленного комплекса. Сербия 
известна своими плодородными 
землями, на которых производятся 

«Южный поток» будет •	
способствовать энерге‑
тической стабильности 
нашей страны и всего 
региона. Реализуя этот 
проект, Сербия стано‑
вится важным дистри‑
бутором газа на про‑
сторах Юго‑Восточной 
и центральной Европы, 
что, несомненно, 
укрепляет и ее геопо‑
литическую позицию

партнерство •
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и выращиваются органически чистые 
продукты. Существует 32 проекта 
в металлоперерабатывающей, хими-
ческой и электропромышленности, 
а также 10 проектов в сфере фарма-
цевтики (значительная часть которых 
предложена Институтом вирусологии, 
вакцин и сывороток «Торлак»).

Имеются проекты в сфере туризма 
и строительства. В Сербии большое 
количество отличных лечебных курор-
тов и мест отдыха, среди которых особо 
выделяются горные центры Златибор, 
Златар, Копаоник, Стара-Планина 
и другие. Мне хотелось бы подчерк-
нуть, что мы с радостью ожидаем к себе 
в гости российских туристов.

С другой стороны, Сербия очень 
заинтересована в доступе к россий-
скому рынку. Мы знаем, что в этой 
сфере существует сильная конкуренция 
среди мировых компаний, но пола-
гаем, что здесь найдется место и для 
сербской экономики. В первую очередь 
я имею в виду сербские сельскохозяй-
ственные продукты, как сырые, так 
и консервированные. Сербия и до сих 
пор инвестировала в российскую эко-
номику, однако довольно скромно.

На российском рынке могли бы 
работать и сербские строительные 
компании. Как известно, в России идет 
подготовка к чемпионату мира по фут-
болу в 2018 году (строительство ста-
дионов, гостиниц и других объектов). 
Сербские компании в сфере мосто-
строения признаны во всем мире. 
Имеются интересные проекты в обла-
сти науки и культуры. Наш институт 
ядерных исследований в Винче сотруд-
ничает с институтом в Дубне. Сущест-
вуют огромные возможности в сфере 
перевода литературных произведений. 
В Сербии в большом объеме перево-
дится и всегда переводилась русская 
литература. Было бы очень хорошо, 
если бы и у русскоязычных читателей 
появилась возможность познакомиться 
с лучшими произведениями сербских 
писателей.

Дорога в ЕС
– Каковы перспективы вступления 
Сербии в Евросоюз? Какими вам 
видятся плюсы и минусы этого 
шага?
– Уже несколько лет идут переговоры 
о вступлении Сербии в Евросоюз. Член-
ство в ЕС является стратегическим 
внеш неполитическим приоритетом 
Республики Сербии. Евросоюз – очень 
важный торговый и инвестицион-
ный партнер Сербии. В 2008 году Сер-

бия подписала Соглашение о стаби-
лизации и ассоциации с Евросоюзом, 
которое вступило в силу 1 сентября 
2013 года. Статус кандидата на член-
ство в ЕС Сербия получила 1 марта 
2012 года, а решением Совета Европы 
от 28 июня 2013 года положено начало 
процессу переговоров об ассоциации. 
Нынешнее правительство решительно 
настроено на продолжение переговор-
ного процесса и надеется, что в после-
дующие годы Сербии представится 
возможность вступить в ЕС. В январе 
следующего года состоится первая 
межправительственная конференция, 

я уверен, что наши •	
нынешние правитель‑
ство и президент нико‑
гда не признают само‑
провозглашенную неза‑
висимость одной части 
Республики Сербии, 
так же как я верю, что 
этого не сделает ни одна 
другая сербская власть 
в будущем

• партнерство
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на которой будут обсуждаться рамки 
вступления Сербии в ЕС. Не думаю, 
что это будет быстрый и легкий про-
цесс. Некоторые влиятельные европей-
ские государства полагают, что Европа 
«устала от расширения», хотя другие 
считают, что этот процесс нужно про-
должить. Разумеется, есть и страны, 
которые хотели бы предъявить 
Сербии очень трудные условия для 
вступления в ЕС.
– Почему США и ЕС активно поддер
живают независимость Косово?
– Всему миру известно, что речь идет 
об акте, противоречащем основопола-
гающим принципам международного 
права. Но этот акт также противоречит 
и резолюции №1244 Совета Безопасно-
сти ООН. Очевидно, что в основе этого – 
стремление к политическому преоб-
разованию всего балканского региона 
в интересах тех стран, которые совер-
шили агрессию против Сербии и Союз-
ной Республики Югославии в 1999 году. 
За актом признания самопровозглашен-
ной независимости Косово и Метохии 
(КиМ) стоит значительно более важный 
и принципиальный вопрос – каким 
способом необходимо решать вопросы, 
связанные с национальными меньшин-
ствами в суверенных государствах. 
В Европе или в мире нет практически 
ни одной страны, в которой не было бы 
национальных меньшинств. Ключевым 
является вопрос о том, нужно ли 
решать такие проблемы путем расши-
рения автономии и самоуправления 
или путем пересмотра границ европей-
ских государств. Как известно, у албан-
цев есть свое государство – Албания. 
В настоящее время заметно стремление 
создать на территории Сербии второе 
албанское государство.

Существует множество политиче-
ских и правовых возможностей реше-
ния проблемы одного меньшинства, 
если она существует. Если говорить 
об албанском меньшинстве в Сербии, 
прежде всего на территории Косово 
и Метохии, то необходимо подчерк-
нуть, что у албанцев в Сербии и быв-
шей Югославии были права, каких, 
скорее всего, не было ни у одного 

меньшинства в Европе и в мире. Пере-
смотр границ, таким образом, является 
следствием более широких геополи-
тических и стратегических проектов, 
а не решением проблемы ущемления 
прав национального меньшинства. 
Сербия предложила албанцам в Косово 
и Метохии самые широкие рамки авто-
номии, но они при поддержке своих 
влиятельных спонсоров от этого отказа-
лись. При этом есть множество вещей, 
которые трудно понять. Одной из них 
является объявленная борьба против 
терроризма в мире, в том числе и про-
тив радикального политического исла-
мизма. Всем известно, что в Косово 
и Метохии, как и в Боснии и близле-
жащих областях, действуют многочис-
ленные радикальные исламистские 
группировки, что именно здесь вербу-
ются боевики для Сирии и других горя-
чих точек, что Косово и Метохия явля-
ются важным перевалочным пунктом 
в мировом наркотрафике и т. д.
– Как будет развиваться ситуация 
вокруг Косово? Можно ли пресечь 
стремительное усиление албанской 
мафии?
– Очень тяжело предвидеть будущее 
развитие событий вокруг КиМ, 
поскольку здесь, как и на просторах 
всего балканского региона, пересе-
кается множество геополитических 
и стратегических интересов. Сербский 
народ в Косово и Метохии пережил 
ужасные страдания, особенно во время 
погрома 17 марта 2004 года. Эта проб-
лема возникла не в 1990-х годах, она 
существует значительно дольше. 1999-й 
и последующие годы были финалом 
долгосрочной политической страте-
гии. С 1999 года по сей день разрушено 
около 150 сербских православных 
церквей и монастырей. Многие из этих 
монастырей были построены в Сред-
ние века и являются шедевром серб-
ского искусства и архитектуры. Уничто-
жены почти все памятники сербской 
культуры, многие сербские кладбища, 
библиотеки. С 1999 года с родных 
земель было изгнано около 250 тыс. 
сербов вопреки обещанию обеспечить 
их возвращение. Не были созданы эле-

ментарные условия для их безопасного 
возвращения к своим, в основном раз-
рушенным, домам. Правительство Сер-
бии прилагает колоссальные усилия, 
для того чтобы в переговорах с времен-
ными институтами самоуправления 
в Косово и Метохии и при посредниче-
стве ЕС найти решение вопроса о поло-
жении сербского народа в КиМ. Я уве-
рен, что наши нынешние правитель-
ство и президент никогда не признают 
самопровозглашенную независимость 
одной части Республики Сербии, так же 
как я верю, что этого не сделает ни одна 
другая сербская власть в будущем.

Ответить на ваш вопрос о том, воз-
можно ли прекратить стремительное 
усиление албанской мафии, непро-
сто. Очевидно, что у нее имеется силь-
ная поддержка в соответствующих 
международных кругах, в интересы 
которых не входит стабилизация бал-
канского региона. Поддержание здесь 
постоянной нестабильности создает 
возможности для различных комби-
наций. Международное сообщество, 
несомненно, могло бы сделать многое, 
если бы такова была политическая 
воля, хотя известно, что любую мафию 
трудно остановить. Опаснее всего связь 
мафии с мощными политическими 
центрами и структурами. Торговля 
органами похищенных сербов, с отче-
том о которой выступил Дик Марти 
(член Парламентской ассамблеи Совета 
Европы, автор доклада, обвиняющего 
албанские власти Косово в незаконной 
торговле человеческими органами. – Ред.), 
ясно показала, на что готова эта мафия, 
но, как вы видите, расследование этого 
дела не дало особых результатов, так же 
как и до сих пор официально не объ-
явлено о том, кто является настоящим 
заказчиком и как далеко распростра-
няется это чудовищное преступление. 
Без расследования подобных пре-
ступлений, без желания установить 
истину в вопросе о том, кто является 
жертвой, а кто преступником, вряд ли 
можно говорить о стабильности и при-
мирении в этом регионе. А Сербия, 
несомненно, к этому стремится.

Беседу вел Сергей Правосудов
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От нескольких сотен до 150 тысяч
– Гн Зергин, каковы характерные черты 
алжирского энергетического сектора и какое 
место в нем занимает государственная неф
тегазовая компания Sonatrach, отмечающая 
в нынешнем году свою 50летнюю годовщину?
– Прежде всего позвольте мне передать привет-
ствие всему братскому народу России, нашему 
давнему другу, с которым нас объединяют креп-
кие и эмоционально насыщенные истори-
ческие связи. Тем более это важно отметить 
в нынешний исторический год, ознаменован-
ный 50-летием Sociе́tе́ Nationale pour la Recherche, 
la Production, le Transport, la Transformation, 
et la Commercialisation des Hydrocarbures s. p.a. 
(Sonatrach), созданной 31 декабря 1963 года.

Что касается вашего вопроса, то замечу, что 
перед энергетической отраслью Алжира постав-
лена цель – обеспечить энергетическую незави-
симость страны на долгосрочную перспективу 
и одновременно выделить излишки производства 

для поставок на международный рынок и для 
финансирования задач национального развития. 
Реализацию этой стратегии государство поручило 
Sonatrach, обеспечив ее для этого всем необходи-
мым. Компания прошла большой путь: от непри-
мечательного национального предприятия 
по транспортировке и реализации углеводородов, 
в котором на момент создания работало несколько 
сот человек, до энергетической Группы с пер-
соналом в 150 тыс. сотрудников, которая рабо-
тает на всех этапах углеводородной технологиче-
ской цепочки. Равно как и в смежных областях, 
от добычи и до конечного потребителя через реа-
лизацию, транспортировку, деятельность за грани-
цей, включая новые виды энергии и возобновляе-
мые источники, производство электроэнергии и, 
наконец, опреснение морской воды.

Сегодня Sonatrach располагает широким про-
мышленным парком и техническими средствами, 
разбросанными по всей территории Алжира. 
Компания приносит 95 % дохода страны в ино-
странной валюте. В сегменте нефтепереработки 
до 2016 года запланировано строительство шести 
новых нефтеперерабатывающих заводов. Мы 
также рассчитываем на развитие и эффективное 
встраивание в отрасль нефтехимической про-
мышленности – производства удобрений, поли-
меров и так далее. И всё это – с расчетом добиться 
создания максимальной добавленной стоимо-
сти, а также сокращения импорта готовых нефте-
продуктов и укрепления промышленной мощи 

неограниченные 
возможности
На вопросы журнала отвечает генеральный 
директор – президент алжирской государственной 
нефтегазовой компании Sonatrach 
Абдельхамид Зергин

• партнерство
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страны. Международный бизнес ком-
пании является одним из основных 
направлений нашей деятельности, стра-
тегическим выбором, который имеет 
самое прямое отношение к ее буду-
щему. Sonatrach не пренебрегает ника-
кими возможностями, которые откры-
вают перспективы приобретения долей 
в проектах и предприятиях по всему 
миру. Мы весьма заинтересованы в дея-
тельности такого рода и не прекращаем 
расширять и диверсифицировать свои 
инвестиции за рубежом. В настоящее 
время Sonatrach присутствует в 15 стра-
нах, активно развивая взаимовыгодное 
сотрудничество со своими партнерами 
в Африке и европейско-средиземно-
морском регионе. Компания работает 
в Испании – в сферах нефтехимии, рега-
зификации, выработки электроэнер-
гии; в Перу – в газопроводной транс-
портировке, добыче газа; в Африке – 
ведя поисковые и разведочные работы; 
в Европе и Азии – участвуя в трейдинге; 
осуществляет операции на регазифика-
ционных терминалах в Великобрита-
нии, Франции и США.

Стратегия Sonatrach
– Что предполагает стратегия раз
вития Sonatrach в среднесрочной 
и долгосрочной перспективе?
– Компания приняла на вооружение 
пятилетний план капиталовложений 
объемом более 100 млрд долларов. 
В первую очередь он предполагает уси-
ление и совершенствование нашей дея-
тельности, связанной с добычей нефти 
и природного газа, путем интенсифика-
ции разведки в хорошо исследованных 
в геологическом отношении бассейнах. 
И не только в них, но и в тех, которые 
пока нам малоизвестны, – на севере 
и на юго-западе страны, на шельфе. 
Наша цель – поддерживать комфорт-
ный для страны уровень запасов и рас-
пространять свою деятельность на всё 
новые сферы, смежные, но уже более 
далекие от непосредственного про-
филя компании, с тем чтобы еще более 
разнообразить наш портфель активов 
и оптимально использовать углеводо-
роды. Перспективы же нашего разви-

тия непосредственно увязаны с эволю-
цией мирового энергетического рынка, 
на котором природный газ призван 
играть всё более важную роль среди 
других видов топлива и источников 
энергии.

В самом деле, важнейшие изобрете-
ния и усовершенствования не только 
позволили расширить спектр обла-
стей использования природного газа 
и повысить отдачу от газовой индуст-
рии, но и – что куда более важно – под-
твердили его неоспоримо сильные сто-
роны с точки зрения экономики и эко-
логических императивов. Перспективы 
природного газа представляются много-
обещающими, особенно в таких важ-
нейших сферах, как производство элек-
троэнергии и – постепенно и во всё 
большей степени – транспорт.

В отличие от стран ОЭСР, рынки 
которых относительно стабильны 
и оставляют возможности лишь для 
скромного роста, страны с растущими 
экономиками, особенно Китай, Индия 
и динамичная Юго-Восточная Азия, 
чьи потребности в энергии весьма 
значительны, образуют в среднесроч-
ной и долгосрочной перспективе 
основу для повышения спроса на газ. 
Очевидно, что это создает новые воз-
можности для сбыта природного газа 
и заставляет различных участников 

мировой газовой торговли соответ-
ствующим образом приспосабливаться 
и реагировать. Sonatrach включена 
в этот процесс.

Поощрение партнерства
– Как бы вы охарактеризовали 
сотрудничество Sonatrach с ее зару
бежными партнерами?
– Партнерство как таковое всегда 
являло собой стратегическое направле-
ние развития Sonatrach, и мы можем 
с удовлетворением отметить наше 
успешное в нем участие. Мы привер-
жены развитию и дальнейшему поощ-
рению такой формы деятельности. 
Это необходимо для успешных дей-
ствий в условиях тех крупных вызо-
вов, с которыми сегодня сталкива-
ется мировой энергетический рынок. 
Новые положения, введенные в дей-
ствие в виде дополнений к нашему 
закону об углеводородах, придадут 
алжирскому рынку новую динамику, 
а недрам страны, особенно в плане 
углеводородов, – дополнительную при-
влекательность. Пересмотр фискаль-
ного режима в добыче углеводоро-
дов, а также принятие соответствую-
щих стимулирующих мер способны 
оживить деятельность, направленную 
на нетрадиционные углеводороды, 
небольшие месторождения. Те из них, 

Мы, граждане алжира •	
и России, обязаны 
опровергнуть концеп‑
цию, которая пред‑
ставляет наши страны 
как конкурентов, в си‑
лу того что мы явля‑
емся двумя крупней‑
шими поставщиками 
природ ного газа в Ев‑
ропу. алжир и Россия 
имеют общие интере‑
сы, которые предстоит 
защищать на мировом 
газовом рынке 
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что находятся в малоисследованных 
зонах (в частности, на шельфе и глу-
боководном шельфе), имеют сложное 
геологическое строение, расположены 
вдали от развитой инфраструктуры.

Общие интересы
– Как развивается сотрудниче
ство Sonatrach с российскими 
компаниями и, в частности, 
с «Газпромом»?
– Отношения между нашими двумя 
компаниями в энергетической сфере 
получили поддержку после истори-

ческих визитов – нашего президента 
Абдельазиза Бутефлики в Москву, состо-
явшегося 18 февраля 2008 года, россий-
ских руководителей Владимира Путина 
в 2006 году и Дмитрия Медведева 
в 2010 году в Алжир, а также много-
численных регулярных визитов 
высоких должностных лиц Алжира 
и России. Обмен визитами на высо-
ком уровне обеспечил подписание 
нашими странами стратегических 

соглашений, многочисленных догово-
ренностей, меморандумов о взаимо-
понимании, контрактов в различных 
областях. В 2006 году Sonatrach под-
писал Меморандум о взаимопонима-
нии с ОАО «Газпром», предметом кото-
рого стало двустороннее сотрудни-
чество по углеводородной тематике. 
В ходе последнего визита Дмитрия 
Медведева в 2010 году особое внима-
ние было обращено на газовую про-
мышленность. Рекомендовалось опре-
делить направления, которые бы позво-
лили начать газовое сотрудничество 
между двумя нашими странами – клю-
чевыми игроками на международном 
газовом рынке. Следовательно, сущест-
вуют хорошие перспективы интенси-
фикации наших отношений, вывода их 
на самый высокий уровень эффектив-
ности. Мы, граждане Алжира и России, 
обязаны опровергнуть концепцию, 
которая представляет наши страны как 
конкурентов, в силу того что мы явля-
емся двумя крупнейшими поставщи-
ками природного газа в Европу. Алжир 
и Россия имеют общие интересы, 
которые предстоит защищать на миро-
вом газовом рынке. Исходя из этого, 
Sonatrach и «Газпром» могли бы возгла-
вить возрождающееся сотрудничество, 
предполагающее конкретные проекты 
и развертывание инвестиций в наших 
двух странах, с тем чтобы активизиро-
вать наши отношения и придать допол-
нительный импульс получению обе-
ими сторонами дивидендов от него.
– Каковы перспективы этого 
взаимодействия?
– Перспективы, которые открыва-
ются перед нашим партнерством 
с «Газпромом», представляются неогра-
ниченными. Мы могли бы совместно 
инвестировать как на всех участках 
углеводородной технологической 
цепочки, так и в новых, оригинальных 
областях – в Алжире, в России, повсюду 
в мире. Такова наша воля, и я убежден, 
что наши друзья из «Газпрома» раз-
деляют ее. «Газпром» и Sonatrach 
могли бы реализовать не один проект. 
Уникальный опыт двух компаний 
в сфере природного газа послужит 

Перспективы, которые •	
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с «Газпромом», 
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неограниченными
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надежным залогом и стимулом для 
того, чтобы мы углубили наши отно-
шения, расширили связи и реализо-
вали партнерские проекты в различ-
ных сегментах газовой промышленно-
сти. Такие перспективные совместные 
проекты еще предстоит найти.

Главное – безопасность
– Какие тенденции преобладают 
сегодня на мировом рынке энергии 
и как Sonatrach адаптируется к ним?
– Обеспечение безопасности поставок – 
самая заметная тенденция на миро-
вом энергетическом рынке и жиз-
ненно важная цель, которую пре-
следуют все его основные игроки. 
Безопасность, понимаемая как надеж-
ность и беспрерывность потока энер-
гоносителей от мест их производства, 
добычи – вплоть до рынков, на кото-
рых действуют потребители. Такая 
безопасность зависит от многих усло-
вий, параметров, факторов, которые 
взаимодействуют между собой весьма 
сложным образом. И во имя дости-
жения безопасности все те, кто занят 
в сфере поисковых работ и разведки 
углеводородов, в частности в научно-
исследовательских и опытно-конструк-
торских разработках, должны прила-
гать целенаправленные усилия. Кроме 
того, иные энергоресурсы – возобнов-
ляемые, альтернативные – также дол-
жны быть в центре нашего внимания. 
Это позволит предоставить будущим 
поколениям технические возможности 
использования иных форм энергии. 
Осознавая эти приоритеты и учитывая 
наличие у нас еще не эксплуатируемых 
богатств недр, Sonatrach интенсифици-
рует свои усилия на поисковых рабо-
тах и геологоразведке. Мы убеждены, 
что наши недра раскрыли еще далеко 
не все свои секреты и заключают в себе 
крупные углеводородные ресурсы. 
Поэтому Sonatrach не видит поводов 
для беспокойства и уверена в будущем.

Потребители увеличивают 
риски
– Какое воздействие на энергетиче
ский рынок оказывает нестабиль

ность ряда стран Северной Африки 
и Ближнего Востока?
– Геополитическим факторам, без 
сомнения, отводится фундаментальная 
роль, а нестабильность, которая харак-
теризует Ближний Восток и Северную 
Африку, серьезно влияет на уровень 
безопасности снабжения энергоресур-
сами в среднесрочной и долгосрочной 
перспективе. Особенно многочисленны 
проявления этой нестабильности 
в регионах, где сконцентрированы 
большие ресурсы, а также на главных 
путях, по которым осуществляются 
поставки. Прежде всего речь идет 
о Ближнем Востоке и Северной Африке, 
которые переживают сменяющие друг 
друга кризисы, сталкиваются с проб-
лемами обеспечения безопасности 
путей подвоза энергоресурсов, прохо-
дящих через одно или несколько тран-
зитных государств, оказываются перед 
лицом рисков, связанных с проходом 
метановозов через зоны конфликтов. 
Всё это повышает уязвимость совокуп-
ной поставочной цепочки. В этой связи 
уместно заметить следующее. Различ-
ные приемы и методы политики дивер-
сификации, которые выбирают госу-
дарства-потребители, вовлекают огром-
ные объемы природного газа, приводят 
к удлинению путей подачи и де-факто 
увеличивают число транзитных зон. 
Всё это вместе взятое усиливает риск 
перебоев в снабжении энергоносите-
лями. Не следует забывать и о поли-
тике в области энергетики, прово-
димой в различных странах-потре-
бителях: она видится недостаточно 
внятной и порождает противоречивые 
сигналы в отношении удовлетворе-
ния спроса на газ в долгосрочной пер-
спективе и механизмов формирования 
газовых цен. В результате ставятся под 
сомнение жизнеспособность и целесо-
образность долгосрочных контрактов, 
а ведь они и стали той моделью, кото-
рая обусловила впечатляющее развитие 
газовых рынков. Наконец, названные 
мной неопределенности ощутимо 
довлеют как над реализацией систем 
снабжения и поставок полного цикла, 
особенностью которой является высо-

кая капиталоемкость, так и над экс-
портными стратегиями поставщиков.

Обнадеживающая 
перспектива
– Каковы актуальные и существен
ные, по вашему мнению, направ
ления эволюции мировой «газо
вой архитектуры»? В какой мере 
«Газпром» и Sonatrach могут быть 
затронуты такой эволюцией?
– Настоящий мировой контекст, где 
отмечается снижение спроса на при-
родный газ в европейских странах, – 
а это наши главные клиенты – не рас-
полагает к оптимизму. Причины сни-
жения спроса на газ обусловлены 
ситуацией в зоне евро, где экономи-
ческий рост остается совсем вялым, 
а разрыв между странами-участни-
цами – по-прежнему весьма значи-
тельным. С другой стороны, мировая 
индустрия сжиженного природного 
газа (СПГ) по-прежнему имеет дело 
с неопределенностью прогноза спроса 
и предложения, вызванной быстрыми 
изменениями в недавнем прошлом. 
Я говорю об атомной аварии в Японии 
и экономическом спаде в Европе.

И всё же среднесрочная перспек-
тива для природного газа представ-
ляется очень обнадеживающей. Экс-
пертное сообщество считает, что при-
родный газ – это единственный вид 
ископаемых энергоресурсов, доля 
которого в мировом энергобалансе 
будет расти в долгосрочной перспек-
тиве. Несмотря на крупные инвести-
ции на начальных этапах, природный 
газ и СПГ несомненно представляются 
Sonatrach стратегическими направ-
лениями деятельности. Наша компа-
ния, самостоятельно или в партнерстве 
с другими, продолжит наращивать газо-
вые резервы и мощности переработки.

Беседу вел Денис Кириллов
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опрос, когда в России появится полноценный рынок газа, 
скоро перейдет в разряд риторических, поскольку попытки 
сформировать рыночные отношения в газовой отрасли 
предпринимаются уже полтора десятилетия, но до искомого 

результата пока далеко. Недавно об актуальности этой проблемы 
вновь напомнили участники круглого стола «Законодательное обес-
печение совершенствования рынка газа в Российской Федерации», 
проведенного комитетом Государственной думы по энергетике, 
а также форума «Газ России – 2013». На этих мероприятиях (а оба они 
проходили в середине ноября) в унисон звучали призывы 
разработать целевую долгосрочную модель рынка газа в России.

Цели ясны, задачи определены
В создании такого рода стратегического документа, возможно, 
действительно имеется необходимость, если не забывать только, 
что принципиальные моменты, касающиеся совершенствования 
рынка, уже неоднократно были озвучены, в том числе и в офици-
альных документах (постановлениях Правительства, к примеру). 
Искомая целевая модель должна собрать воедино и систематизи-
ровать все планируемые мероприятия, а не изобретать велосипед, 
выдвигая некую принципиально новую концепцию, поскольку 
по определению нет и не может быть никакого иного рынка газа, 
кроме как базирующегося на трех ключевых элементах, трех китах, 
если можно так выразиться.

Подготовленный Федеральной службой по тарифам проект постановления Правительства, 
который даст возможность «Газпрому» реализовывать газ покупателям, чей годовой объем 
потребления превышает 100 млн куб. м, со скидкой до 20 % от регулируемой цены, всколыхнул 
газовый рынок России. Его участники и эксперты по-разному отреагировали на эту инициативу, 
высказывая самые противоречивые мнения. Общим в них было то, что предлагаемая 
Правительством мера рассматривалась исключительно как тактическая, вызванная текущей 
ситуацией в экономике. Мало кто увидел в проекте постановления один из очередных и важных 
этапов на пути создания в России полноценного цивилизованного рынка газа.

Кто боится либерализации 
газового рынка

Игра в монополию

Отказ от государственного регулирования 
оптовой цены, то есть переход на рыночное 
ценообразование (государственное регули‑
рование распространяется только на моно‑
польные виды деятельности – транспор‑
тировку по сетям, хранение в подземных 
хранилищах газа). 

Создание системы торгов, предполагающих 
параллельную торговлю финансовыми 
производными и физическими объемами 
газа с использованием бирж и торговых 
систем, как это предусмотрено Федераль‑
ным законом «Об организованных торгах».

Создание рынка мощностей по транспорти‑
ровке, обеспечивающего доступ всех участ‑
ников газового рынка к Единой системе 
газоснабжения на условиях равноправной 
конкуренции.
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В отношении необходимости появ-
ления такой триады российское 
Правительство и участники газового 
рынка уже давно пришли к консен-
сусу, но воплотить ее в реальность 
пока не удается (при благоприятном 
развитии событий эта модель должна 
была бы заработать еще пару лет назад). 
Всё время находятся сдерживающие 
факторы и разного рода «овраги», 
не позволяющие сделать былью пол-
ноценный рынок газа. Количество 
препятствий постепенно уменьшается, 
и сейчас остается устранить (на уровне 
государственных решений) последние 
препоны и приступить к запуску всех 
трех механизмов. Однако принятие 
подобного рода решений осложняется 
деятельностью антигазпромовского 
лобби, которое уже много лет пытается 
навязать точку зрения, согласно кото-
рой созданию полноценных рыночных, 
то есть основанных на равной кон-
куренции, отношений препятствует 
«Газпром», стремящийся удержать свое 
монопольное положение в газовой 
сфере. Факты и цифры, однако, доста-
точно красноречиво опровергают этот 
идеологизированный подход.

Начать с того, что именно «Газпром» 
является автором ряда инициатив, 
направленных на развитие рынка газа. 
В первую очередь стоит отметить запуск 
в 2006 году спотовой торговли физиче-
скими объемами газа на электронной 
торговой площадке ООО «Газпром меж-
регионгаз». Работа площадки получила 
высокую оценку всех без исключения 
участников рынка (производителей 
и потребителей газа). С 2009 года торги 
на площадке прекратились по причине 
отсутствия необходимых решений 
Правительства, которые бы санкцио-
нировали их продолжение. Поэтому 

не вина «Газпрома», что разработанная 
им программа электронной спотовой 
торговли уже несколько лет остается 
невостребованной.

Монополия на долги 
и убытки
Следующий момент – доля независи-
мых производителей газа (НП) на рос-
сийском рынке и объемы их добычи 
с 2000 по 2012 год выросли втрое. 
Да, за «Газпромом» сохраняется более 
70 % от общего объема поставок рос-
сийским потребителям, и вроде бы 
монополизм налицо. Только какой-то 
он своеобразный получается. Посмо-
трим для примера на такие цифры. 
В структуре потребления газа катего-
риями российских потребителей доля 
населения составляет 11 %, но в объе-
мах газпромовских поставок на вну-
тренний рынок абоненты – физиче-
ские лица составляют уже 20 %. На ком-
мунально-бытовые нужды идет 8 % 
от общего объема потребляемого 
газа, но в доле газпромовских поста-
вок эта цифра опять в два раза выше, 
то есть свыше 90 % социально значи-
мых потребителей России обеспечи-
вает газом «Газпром» (НП работают 
с ними лишь в нескольких регионах). 
Здесь он и вправду выступает монопо-
листом, но имеет от этого только голов-
ную боль. Цена газа для населения, 
как известно, на 20 % ниже, чем для 
промышленности, а расходы на сбы-
товые услуги заметно выше (поэтому 
во всех странах газ для населения стоит 
дороже). Коммунальный же сектор сла-
вится своей невысокой платежной дис-
циплиной (с населением, кстати, тоже 
имеются такие проблемы) и накопил 
долгов перед «Газпромом» на сотни 
миллиардов рублей.

Зато в премиальном сегменте 
поставок голубого топлива на отече-
ственные электростанции и промыш-
ленные предприятия НП (по итогам 
10 месяцев текущего года) застолбили 
за собой уже свыше 40 % реализуемого 

газа и не намерены на этом останавли-
ваться. О «географическом» неравен-
стве, связанном с наличием в России 
регионального перекрестного субсиди-
рования (когда в ценах на газ для субъ-
ектов РФ не учитываются объективные 
затраты, связанные с транспортировкой 
голубого топлива от основных газовых 
промыслов), можно даже и не вспо-
минать. Уже много кратно говорилось 
о том, что независимые предпочитают 
работать на «коротком плече», то есть 
в местах, не столь отдаленных от основ-
ных газовых промыслов (75 % их поста-
вок приходится на четыре субъекта РФ), 
что обеспечивает им наибольшую 
маржу.

Таким образом, надо понимать, 
что основная часть достижений НП 
на ниве газоснабжения в первую оче-
редь обеспечена лояльностью к ним 
со стороны «Газпрома» (ежегодно уве-
личивающего объемы доступа незави-
симых к Единой системе газоснабже-
ния) и государства (изначально предо-
ставившего НП возможность продавать 
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газ по нерегулируемым ценам, 
а также льготная ставка налогообложе-
ния и т. д.), что позволяет НП чувство-
вать себя на российском «неполноцен-
ном» рынке весьма комфортно. Обла-
сканы они также СМИ (отечественными 
и зарубежными) и значительной частью 
экспертного сообщества, которые объ-
ясняют успехи независимых их боль-
шей эффективностью в сравнении 
с «Газпромом». В этих условиях дальней-
шее совершенствование газового рынка 
является для НП вопросом второстепен-
ным, поскольку статус-кво их вполне 
устраивает. Независимых производите-
лей теперь больше интересует вопрос 
максимизации прибыли за счет уве-
личения своей доли в поставках газа 
крупным отечественным потребителям, 
а также выход на зарубежные рынки.

Неудивительно, что идея разрешить 
«Газпрому» продавать газ ниже цены 
Федеральной службы по тарифам (ФСТ) 
не получила одобрения у НП. Казалось 
бы, чего им, эффективным, беспоко-
иться, ведь предоставленная «Газпрому» 
возможность проявлять гибкость 
(за которую так хвалят независимых) 
лишь ставит его в равные с НП конку-
рентные условия. Но главный плюс 
здесь заключается в другом. В условиях 
неразвитости конкуренции на отече-
ственном газовом рынке, на котором 
присутствует лишь несколько крупных 
производителей газа, один из кото-
рых доминирующий, и где в настоя-
щее время предложение существенно 
превышает спрос, разрешением про-
давать «Газпрому» газ ниже цены ФСТ 
государство фактически осуществляет 
политику либерализации рынка газа. 
Основную выгоду извлекут потреби-
тели, получающие возможность расши-
рить выбор поставщиков на приемле-
мых для себя условиях и одновременно 
гарантирующие себе защиту от цено-
вого сговора нескольких крупных про-
изводителей газа. Наверняка НП это 
понимают, но коммерческие интересы 
превалируют над общим долгосрочным 
интересом всех участников газового 
рынка – созданием на нем цивилизо-
ванных правил игры.

Если же смотреть дальше, то при-
нятие данного постановления позво-
лит снять проблему регионального 
перекрестного субсидирования для 
большой группы регионов на севере 
и востоке Европейской части России, 
а также Западной Сибири. Стоимость 
газа в них выйдет на объективные 
параметры (добыча + транспорт + при-
быль), после чего госрегулирование 
оптовой цены голубого топлива (кроме 
поставок населению) в данных регио-
нах окончательно станет анахрониз-
мом. Однако в западных и южных 
регионах цена газа будет оставаться 
искусственно заниженной, то есть 
там по-прежнему будет доминировать 
«Газпром» – не потому что ему так нра-
вится, а потому что у НП по-прежнему 
будет отсутствовать интерес к этим тер-
риториям. Получится, что на востоке 
страны мы получим относительно кон-
курентный рынок, а на западе и юге 
сохранится старая распределительная 
система. Противоестественность такой 
ситуации станет дополнительным 
стимулом для окончательного реше-
ния проблемы региональной газовой 
«перекрестки», к которой государство 
подступается уже много лет, но пока 
безуспешно.

Вопрос цены
Уход от государственного регулирова-
ния цен на газ в целой группе регионов 
неизбежно обострит вопрос объектив-
ного и прозрачного ценообразования 
уже на рыночных условиях, которое бы 
исключило возможные манипуляции 
и недобросовестную конкуренцию. 
Рациональное решение этой проблемы 
возможно через систему организован-
ных торгов (ОТ), включающих и спо-
товые продажи физических объемов 
газа, и торговлю финансовыми произ-
водными. ОТ в режиме спот позволяют 
потребителям не только оперативно 
приобретать дополнительные объемы 
газа, необходимость в которых возни-
кает в случае неожиданных измене-
ний погоды или рыночной конъюнк-
туры, но также дают ценовую инди-
кацию для покупателей и продавцов, 

работающих на основе прямых долго-
срочных договоров. Торговля же 
финансовыми производными создает 
условия для хеджирования контрак-
тов на поставку физических объемов, 
заключенных по прямым контрактам. 
То есть ОТ выступают в двух ипостасях: 
торговые системы как инструмент 
рыночной торговли газом и биржи 
как инструмент ценообразования 
и хеджирования.

В целом, если брать структуру дого-
воров поставки газа, классифицируя 
ее по срокам поставки, наиболее 
рациональная модель торговли газом 
должна выглядеть следующим образом. 
Долгосрочные договоры (от одного 
до пяти лет); годовые договоры; сезон-
ные договоры; договоры спот (поставка 
в течение месяца, недели, следующих 
суток, текущих суток). Такая модель 
к настоящему времени уже работает 
в ряде стран.

Долгосрочные договоры и годовые 
договоры в мировой практике явля-
ются предметом двусторонних отно-
шений. Формулы цен по ним опреде-
ляются экспертами компаний, заклю-
чающих договоры, которые используют 
различные индексы, ориентируясь 
в первую очередь на стоимость нефте-
продуктов, а также на форвардные 
и фьючерсные контракты торговых 
систем. Кроме того, привлекаются 
консалтинговые компании, которые 
на основе собственных опросов и рас-
четов определяют оптимальную цену 
для обеих сторон.

Иное дело у нас. В России долгосроч-
ные и годовые договоры поставки газа 
в настоящее время подписываются НП 
преимущественно с дисконтом к регу-
лируемым государством региональным 
ценам. Комфортность таких контрактов 
для независимых очевидна, поскольку 
ежегодная индексация государством 
регулируемых цен автоматически 
приводит и к увеличению стоимости 
реализуемого независимыми газа. 
В результате это порождает монопо-
лизацию наиболее выгодных рынков 
и поддержку НП системы государствен-
ного регулирования цен, поскольку она 
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позволяет им получать хорошую при-
быль, не тратя силы на конкурентную 
борьбу. Как уже отмечалось, идея раз-
решить «Газпрому» тоже использовать 
дисконт к регулируемой цене вносит 
в эту схему момент конкуренции, делая 
цену немного рыночнее. Но понятно, 
что это лишь предварительный этап. 
В долгосрочной перспективе все 
четыре группы договоров должны 
прийти к описанной выше модели.

Нерыночная анархия
С этим, кстати, никто из участников 
рынка не спорит, только с запуском 
организованных торгов возникла 
заминка, которая длится уже несколько 
лет (так же, как и с отменой госрегу-
лирования цен на газ), хотя соответ-
ствующий документ вступил в силу 
еще весной прошлого года (Постанов-
ление Правительства РФ №323). Проб-
лема упирается в два фактора. Первый, 
так сказать, теоретический – дискуссия 
между ведомствами, отвечающими 
за запуск ОТ, – об организационных 
формах и принципах работы торговых 
систем по продаже/покупке газа, кото-
рой мы здесь касаться не будем. Второй 
фактор – физическая неготовность 
рынка к спотовой торговле, вызванной 
действием Постановления Правитель-
ства РФ №311 от 10.05.2010, которое 
предоставило потребителям газа право 
выбирать газ в интервале от 110 до 80 % 
договорных объемов. Это привело 
к тому, что десятая часть всего голубого 
топлива, потребляемого в России, 
выбирается с отклонениями от установ-
ленных лимитов (в плюс и в минус). 
При таком раскладе ни спотовые, 
ни фьючерсные торги потребителю 
не нужны. Хеджируется он регулируе-
мой государством ценой (тем более что 
на следующий год она и вовсе заморо-
жена), а проблемы недостающих физи-
ческих объемов решает узаконенными 
переборами газа.

В Минэнерго хорошо понимают 
пагубность такой ситуации, поэтому 
еще год назад там было подготовлено 
предложение об отмене 311-го поста-
новления, однако решить проблему так 

и не удалось. Надо полагать, что возы-
мел действие лоббизм крупных потре-
бителей газа, которых такая анархия 
вполне устраивает.

Складывается парадоксальная 
ситуация. Теоретически вроде бы 
всё газовое сообщество (поставщики 
и крупные потребители) за строитель-
ство полноценного цивилизованного 
рынка газа, но на практике единствен-
ным последовательным его сторонни-
ком выступает «Газпром». Это происхо-
дит потому, что, работая на внутреннем 
рынке в значительно менее комфорт-
ных условиях, нежели другие произ-
водители газа, и имея в дополнение 
к этому еще и ворох социальных обяза-
тельств, «Газпром» неизбежно должен 
идти по пути оптимизации затрат, свя-
занных с деятельностью по реализации 
газа отечественным потребителям. 
Решить эту проблему без создания нор-
мального рынка, стоящего на тех самых 
трех китах, весьма затруднительно. 
Только развитие новых форм торговли 
газом, основанных на рыночных прин-
ципах, позволит внедрять более эффек-
тивные механизмы и методики взаимо-
действия участников газового рынка 
(электронные и интернет-технологии, 
к примеру) и заставит их более рачи-
тельно относиться к голубому топливу.

К сожалению, остальных участников 
газового рынка эти вопросы, похоже, 
волнуют куда меньше. Им и так хорошо 
живется. Поэтому НП активно рвутся 
на внешние экспортные рынки и уже 
готовы торговать газом на бирже 
в бананово-лимонном Сингапуре, кото-
рый им вдруг стал милей родных осин. 
Крупные же потребители направляют 
усилия на получение максимальной 
выгоды по цене и условиям поставки 
газа. Эти старания вполне логичны 
и уместны с коммерческой точки зре-
ния, но они ведут к консервации того 
недоразвитого газового рынка, кото-
рый мы имеем сейчас, что в перспек-
тиве может обернуться неприятными 
последствиями. Дальнейшим ростом 
энергоемкости российской промыш-
ленности и, как следствие, снижением 
ее конкурентоспособности. Нараста-

нием энергетического дисбаланса 
в отсутствии межтопливной конкурен-
ции (отечественная угольная отрасль 
уже страдает от чрезмерно высокой 
доли газа в экономике РФ). Снижением 
инвестиций в развитие газотранспорт-
ных мощностей. Сохранением теневых 
операций и «серых» схем в торговле 
ресурсами. Также на неопределенный 
срок будет отложена давно вынашивае-
мая руководством страны идея органи-
зации Россией аукционной торговли 
газом и финансовыми производными 
на газ на международных рынках. 
Ее внедрение позволит крупнейшей 
газовой державе продавать голубое топ-
ливо за национальную валюту, влиять 
на газовые цены на мировых рынках, 
а также расширить продажи газа зару-
бежным клиентам за счет спотовой тор-
говли в дополнение к долгосрочным 
договорам.

Обозначенные выше негативные 
явления станут особенно заметны 
после преодоления имеющих место 
сейчас кризисных явлений, когда 
потребление газа в стране и в мире 
начнет расти. Радует лишь то, что дан-
ные риски понимают в государствен-
ных структурах, занимающихся регули-
рованием российского газового рынка. 
Это дает надежду на то, что, несмотря 
на противодействие заинтересованных 
лиц, все препоны, стоящие на пути 
полноценного рынка газа, будут 
преодолены.

Николай Хренков

Теоретически •	
вроде бы все газовое 
сообщество (постав‑
щики и крупные 
потребители) за строи‑
тельство полноцен‑
ного цивилизованного 
рынка газа, но на прак‑
тике единственным 
последовательным 
его сторонником 
выступает «Газпром» 
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Дуеченто
Электромобиль, хоть и кажется при-
шельцем из будущего, в действитель-
ности является гостем из далекого про-
шлого. В конце XIX – начале XX века 
между двигателем внутреннего сгора-
ния и электродвигателем шла жесткая 
конкуренция и всё говорило о том, что 
будущее за электромобилями. Даже 
в знаменитой энциклопедии Брок-

гауза и Эфрона в статье «Автомобиль» 
оговаривалось, что электромо-

били – перспективнее, нужно 
лишь подождать, пока Эди-

сон доведет до ума свои 
аккумуляторы.

Томас Эдисон дей-
ствительно вынаши-
вал грандиозные 
планы по завоева-
нию автомобиль-
ного рынка. Для 
этого он организо-

вал совместное 
предприятие 

не с кем-нибудь, а с самим Генри 
Фордом. Два известнейших в исто-
рии бизнесмена взялись за разра-
ботку не только собственного электро-
мобиля, который бы мог побить 
рекорды по пробегу, но и сети 
зарядных станций.

Время шло, а технические слож-
ности не были преодолены. Эдисону 
никак не удавалось добиться прием-
лемой емкости аккумулятора и сколь-
нибудь достойной скорости зарядки. 
Остальные производители также посте-
пенно сошли с дистанции. И в первой 
трети прошлого века электромобили 
вчистую проиграли машинам с ДВС. 
Уже в 1920-х годах в мире насчиты-
валось более 20 млн автомобилей. 
В основном это были машины с дви-
гателями внутреннего сгорания. При-
мерно половину из них составляли 
автомобили Ford (model T).

В то же время бурно развивался 
общественный электротранспорт: 
троллейбусы, трамваи, электропоезда, 

Электромобили становятся героями новостей. Любая новинка порождает ожидание того, 
что скоро улицы заполнят экологически чистые, бесшумные, быстро разгоняющиеся 
и эффективно использующие дешевое электричество автомобили. А двигатели внутреннего 
сгорания (ДВС) уйдут в прошлое, где им самое место. Кажется, вот-вот – и желанное будущее 
наступит! Но что-то мешает: то ли заговор коварных нефтяников и автопроизводителей, 
то ли объективные причины. 

опять не оправдывает надежд

Эпоха 
возрождения 
электромобилей

Электрическая 
модель EV1

Baker Electric, 
1910 год

• технологии
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передвигающиеся по определенным 
маршрутам и не зависящие от дорогих 
тяжелых аккумуляторов. А электро-
мобили проиграли по себестоимости, 
цене, величине пробега и времени 
заправки. И в этом смысле за про-
шедший век для них так ничего 
и не изменилось.

Треченто
А вот за последние 20 лет электро-
мобили пережили настоящий ренес-
санс. Многие производители взялись 
за их разработку и изготовление. Это 
было связано в основном с экологиче-
скими инициативами стран Запада. 
К примеру, в ряде штатов США дей-
ствует норма, согласно которой авто-
производители должны выводить 
на рынок определенную долю так назы-
ваемых экологически чистых машин. 
Действует система экологических кре-
дитов, выраженных в граммах вред-
ных выбросов (наибольшее внимание 
уделяется самому, видимо, опасному 
веществу на свете – диоксиду угле-
рода). Производитель может не выво-
дить на рынок «чистый» автомобиль, 
а купить кредит у более «экологичного» 
коллеги. Производители электромоби-
лей активно пользуются этой нормой, 
торгуя кредитами.

На заре эпохи возрождения не обо-
шлось без скандалов. Так, компания 
General Motors с 1997 по 2003 год выпу-
скала электрическую модель EV1. Это 
был небольшой, но довольно тяжелый 
(около 1,4 т) двухместный автомобиль. 
Он поставлялся на условиях лизинга 
по цене от 34 тыс. до 44 тыс. долларов. 
Всего было выпущено чуть более 
1,1 тыс. таких автомобилей. По своим 
ходовым характеристикам, а также 
по времени зарядки EV1 не представ-
лял собой ничего особенного: пробег 
на свинцово-кислотных аккумулято-
рах составлял до 120 км, а на никель-
металлгидридных – до 240 км, время 
зарядки – до 12 часов. Объявив о пре-
кращении производства, GM начала 
изымать автомобили у владельцев.

Логику компании можно понять: 
автомобилей очень мало, при этом для 
них нужно выпускать запчасти и под-
держивать сервисные центры. Это еже-
годные убытки. Изъять их представ-
лялось куда менее накладным. И тут 
часть потребителей устроила формен-
ную истерику, вплоть до митингов про-
теста. Они даже собрали около 2 млн 
долларов, чтобы производитель вернул 

Электромобили •	
проиграли по себе‑
стоимости, цене, вели‑
чине пробега и време‑
ни заправки. и в этом 
смысле за прошедший 
век для них так ничего 
и не изменилось 
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им оставшиеся автомобили. Акти-
вистов пришлось разгонять силами 
полиции (несколько человек аресто-
вали). General Motors приняла реше-
ние уничтожить оставшиеся автомо-
били (кроме нескольких музейных 
экспонатов). Видимо, чтобы не вводить 
горячие головы в искушение. Вполне 
возможно, что GM даже согласилась бы 
продать оставшиеся машины за пред-
ложенные активистами деньги, 
но это создало бы опасный прецедент 
и не исключало дальнейших проблем 
с поддержкой этих автомобилей.

Тем не менее в действиях концерна 
общественность усмотрела злой умы-
сел, который «разоблачила» в фильме 
«Кто убил электромобиль», вышед-
шем в 2006 году. Уничтоженный авто-
мобиль объявили гениальным, спо-
собным разрушить традиционный 
автопром, а потому опасным для про-
стых автопроизводителей и нефтяных 
компаний. Каким образом это всё 
могла сделать довольно посредствен-
ная модель, выпущенная в не самом 
популярном кузове, по сути, не объяс-
нялось. По иронии судьбы уже в сле-
дующем году после выхода фильма 
General Motors представила гибрид 
Chevrolet Volt (Opel Ampera), исполь-
зовавший наработки EV1. Впрочем, 
какой-то строгой логики в теориях заго-
вора лучше не искать. Проблемой таких 
теорий является и то, что они не могут 
объяснить поддержку производства 
и покупки электромобилей со стороны 
государства. Страны ЕС не только 

поощряют производство электромо-
билей, но и дотируют покупателей. 
К примеру, в Дании субсидии на при-
обретение электромобиля превышали 
20 тыс. евро. Эта страна намеревалась 
полностью пересадить автовладель-
цев на электромобили к 2011 году. 
Но ни субсидии, ни баснословные 
акцизы на традиционные автомобили 
не помогли. Спрос на электромобили 
остался на минимальном уровне.

Переоценка спроса – главная беда 
всех электромобильных инициатив. 
Очень показательна история Better 
Place. Эта компания создавала сеть 
зарядных станций для электромобилей. 
Не секрет, что одна из главных про-
блем – это время зарядки аккуму-
ляторов, которое обычно занимает 
несколько часов. Есть специальные тех-
нологии, позволяющие зарядить акку-
мулятор за 30 минут, но таким обра-
зом сокращается ресурс батареи. Better 
Place предложила по-своему изящное 
решение проблемы – замену аккуму-
лятора на уже заряженный. В Израиле 
по проекту Better Place планировалось 
построить 500 тыс. станций. Позже 
к проекту присоединилась Дания, 
пожелавшая построить 500 тыс. «заря-
док» и 150 станций для замены аккуму-
ляторов. Для этой страны проект теоре-
тически позволил бы решить проблему 
неравномерной подачи электроэнергии 
в передающие сети, связанную с тем, 
что значительная часть электроэнер-
гии в Дании вырабатывается за счет 
энергии ветра. Также Португалия наме-
ревалась к концу 2011 года построить 
1,3 тыс. зарядных пунктов.

Better Place ориентировалась на прог-
нозы роста спроса на электромобили 
Renault, особенно электрическую моди-
фикацию Renault Fluence. Предполага-
лось, что спрос на эту модель достиг-
нет 100 тыс., но к настоящему моменту 
было продано около 3 тыс. таких 
автомобилей. В мае 2013 года Better 
Place начала процедуру банкротства.

Необходимо отметить, что Renault-
Nissan – лидер электромобильной 

отрасли. К настоящему моменту альянс 
продал более 100 тыс. электромобилей, 
большая часть из которых – Nissan Leaf 
(более 70 тыс.). Причем 100 тыс. продан-
ных электромобилей Renault-Nissan – 
это больше, чем у всех остальных 
производителей вместе взятых.

В Европе электромобили наиболее 
популярны в Норвегии. Субсидии здесь 
несколько скромнее, чем в Дании, 
но зато для электромобилей установ-
лены существенные льготы – проезд 
по выделенной полосе, гарантирован-
ная парковка в центре города и т. п. 
Но еще более важный, на наш взгляд, 
фактор – это дороговизна топлива. 
К примеру, 1 л бензина Аи-95 в Норве-
гии стоит примерно 1,85 евро (в Рос-
сии – 0,74 евро). Это дороже, чем 
в любой другой стране Европы. Неуди-
вительно, что электромобили стано-
вятся самыми продаваемыми автомо-
билями по итогам некоторых месяцев. 
Правда, в месяц здесь продается всего 
12 тыс. машин. Так что в абсолютных 
величинах достижения электромо-
бильных марок (Nissan и Tesla) выгля-
дят не очень впечатляющими, ведь 
речь идет о продаже нескольких сотен 
автомобилей.

США также намеревались провести 
масштабную электрификацию транс-
порта. В 2009 году Барак Обама заявил, 
что к 2015 году в США будет уже 1 млн 
электромобилей. Но в 2013-м он от этих 
наполеоновских планов отказался. 
Между тем правительство Штатов выде-
лило около 2,4 млрд долларов на разви-
тие электромобилестроения – в рамках 
попытки реиндустриализации, направ-
ленной на возврат существующих 
и создание новых промышленных про-
изводств в стране. Одним из получате-
лей этого гранта была компания Tesla 
Motors. О ней стоит рассказать отдельно. 
Но сначала посмотрим, что представляет 
собой современный электромобиль.

Кватроченто
Как правило, современный электро-
мобиль – это крохотная машина, 

В дании субсидии •	
на приобретение 
электромобиля пре‑
вышали 20 тыс. евро. 
Эта страна намерева‑
лась полностью пере‑
садить автовладельцев 
на электромобили 
к 2011 году. но ни суб‑
сидии, ни баснослов‑
ные акцизы на тради‑
ционные автомобили 
не помогли

Renault Twizy
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созданная на базе уже существующей 
бензиновой модели. Мало кто из авто-
производителей решается сделать 
электро мобиль с нуля. Кроме этого, 
электромобили баснословно дороги, 
особенно в сравнении со своими 
«одноклассниками» с двигателем 
внутреннего сгорания. К примеру, 
Mitsubishi i-MiEV стоит на родном (япон-
ском) рынке 1,2 млн рублей, а его брат-
близнец Mitsubishi i – около 400 тыс. 
рублей. В России этот электромобиль 
продается за 1,8 млн рублей. Всего 
за два года у нас в стране было реали-
зовано около 200 таких автомобилей. 
Собственно, учитывая названную выше 
цену, можно с уверенностью сказать, 
что для поставщика вывод этого автомо-
биля (первого электромобиля!) на рос-
сийский рынок является не коммерче-
ским, а чисто имиджевым проектом.

Отличился и отечественный про-
изводитель – АвтоВАЗ начал продажи 
электрической версии Lada Kalina, 

названной ElLada. Этот автомобиль 
стоит немногим более 1 млн рублей, 
то есть практически в три раза дороже 
бензинового аналога. Судя по сообще-
ниям прессы, в первую очередь его рас-
сматривали как перспективное такси 
для Сочи и других курортов юга России. 
При этом ВАЗ не первый год испыты-
вает трудности с началом серийного 
производства двухтопливного автомо-
биля (бензин-метан), который, как пла-
нировалось, должен был быть всего 
на 40 тыс. дороже бензинового аналога. 
Интересно, что в скором времени 
начнется производство второго поколе-
ния Kalina, что окончательно подкосит 
рыночную привлекательность ElLada. 
В целом коммерческая составляющая 
этого проекта выглядит весьма сомни-
тельной. Как, впрочем, и имиджевая.

Итак, цена – это один из главных 
минусов электромобилей. И, пожа-
луй, самый главный с точки зрения 
обычного потребителя. Маленький 
автомобильчик по цене топовых ком-
плектаций представительских машин 
выглядит странно. Самая дорогая часть 
электромобиля – это батарея. И здесь 
производителю отступать некуда: 
хочешь сделать производство дешевле – 
ставь батарею поменьше, но тогда 
ты проиграешь в величине пробега 
на одной зарядке. А этот показатель 
и без того мал. Конечно, можно «поиг-
рать» с материалами, конструкцией, 
то есть в конечном итоге – весом элек-
тромобиля. Но тогда на выходе может 
получиться нечто вроде Renault Twizy – 
небольшое и очень дешевое (около 
7 тыс. евро) одно-двухместное нечто, 
больше напоминающее не автомобиль, 
а квадроцикл с кабиной, открытой 
любому дождю. Такой агрегат конкури-

рует скорее со скутерами, а не с ДВС-
авто мобилями. Плюс фары, печка, кон-
диционер, автомагнитола и т. д. пита-
ются от той же батареи, еще больше 
сокращая пробег. Так что маленькая 
батарея – это не выход.

Но если электромобиль – вещь 
априори дорогая и прорывов, позво-
ляющих значительно снизить стои-
мость батарей, нет, не логичнее ли 
вывести электромобиль в премиум-
класс? В конечном итоге покупатель 
дорогого автомобиля приобретает 
не просто средство передвижения, 
но и уровень комфорта, и ощуще-
ния от езды, и показатель достатка. 
С этой точки зрения компания Tesla 
Motors, основанная Элоном Маском 
около 10 лет назад, поступила исклю-
чительно верно. Она начала работать 
в сегменте luxury & sports. Их первый 
автомобиль Tesla Roadster был типич-
ным спорткаром и стоил от 109 тыс. 
долларов. В его создании принимала 
участие небезызвестная Lotus. Всего 
было продано 2,4 тыс. таких автомоби-
лей. Не самый выдающийся показатель 
даже в столь узком сегменте рынка – 
luxury & sports, но вполне приличный 
для электромобиля.

Покупатели и СМИ встретили новую 
марку весьма одобрительно. Про Tesla 
Motors охотно говорили, тем более что 
ее создатель Элон Маск – весьма замет-
ная фигура в США. Самое главное его 
достижение – это организация PayPal. 
Но обласкан прессой он за проекты 
в космической отрасли (SpaceX) и сол-
нечной энергетике (SolarCity). И на том 
и на другом поприще Элон Маск про-
явил себя как талантливый финансист 
и организатор. Люди, работающие 
под его началом, сумели грамотно 

ElLada

Модели Tesla Motors:  Tesla Roadster (красный) 
и Model S
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воспользоваться имеющимися наработками, а сам 
Маск – красиво их подать. И если с начала его дея-
тельности в области высоких технологий к нему 
относились с одобрением, то после старта произ-
водства следующей модели Tesla Motors (Model S) 
западную и российскую прессу залила волна безо-
глядного обожания. Tesla Motors была объявлена 
главной надеждой электромобильной отрасли.

Чинквеченто
Model S стартовала очень хорошо. Она была 
дешевле, чем Roadster, – цена начиналась 
от 70 тыс. долларов (без учета федеральной льготы 
на покупку электромобиля и налогов и сборов, 
которые придется заплатить покупателю), и при 
этом внешне и технологически машина выглядела 
более привлекательной. Одной полной зарядки 
должно было хватить примерно на 400 км (авто-
мобиль в топовой комплектации с аккумулятором 
на 85 кВтч). В первом квартале 2013-го было объ-
явлено, что этот автомобиль стал самым продавае-
мым на рынке США в люксовом сегменте. Всего 
за первый квартал было продано 4,75 тыс. Model S. 
Не столь впечатляюще, как Leaf, но грандиозный 
скачок по сравнению с предыдущей моделью. 
И тут началось.

Элон Маск не скупился на новости. Сначала 
они касались планов развития сети зарядных стан-
ций. А надо заметить, что Tesla Motors создает соб-
ственную сеть зарядных станций, на которых вла-
дельцы тесловских автомобилей могут зарядить 
их бесплатно. Есть сходство с бизнес- моделью, 
предложенной Фордом и Эдисоном. Сейчас компа-
ния озвучивает планы по строительству такой сети 
в Европе (пока только в Норвегии).

Затем была продемонстрирована технология 
быстрой замены аккумулятора. На несколько лет 
позже Better Place. Скорость замены даже сравни-
валась со скоростью заправки бензинового авто-
мобиля. И электромобиль одержал убедительную 
победу. Во всяком случае, в идеальных условиях 
презентации. Но станции с необходимым обо-
рудованием будут обслуживать клиентов не бес-
платно – за замену батареи придется заплатить 
80 долларов. Напомним, что одна полная зарядка 
для Model S – это примерно 300–400 км пробега 
(в зависимости от комплектации). На большинстве 
бензиновых авто на тот же пробег пришлось бы 
потратить в два раза меньше денег. А ведь деше-
визна километра пробега – это одно из главных 
преимуществ электромобилей. Да и опыт Better 
Place говорит о том, что подобное направление 
деятельности прибыли не приносит.

Немногим ранее компания озвучила итоги 
первого квартала 2013 года. Неожиданно для 
всех Tesla Motors продемонстрировала прибыль! 
На волне непрекращающихся хороших новостей 
акции компании устремились вверх. Впечатление 
инвесторов не испортили даже итоги второго 
квартала и убытки по итогам первого полугодия. 
Ведь летом Model S великолепно прошла краш-
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тест, установив новый рекорд безопас-
ности. Она набрала 5,4 балла из 5 воз-
можных. Компания получила лестное 
прозвище «Apple от автопрома».

Элон Маск стал новой иконой высо-
ких технологий. Каждое его громкое 
заявление в Twitter цитировалось 
СМИ. Среди таких заявлений оказа-
лось обещание создать новую транс-
портную систему (по сути, гигант-
скую пневмо почту) и голографический 
интерфейс, как в кино про «Железного 
человека». Даже такие нелепые новост-
ные поводы приводили к росту курса 
акций. С мая по август капитализа-
ция Tesla Motors выросла с 8,8 млрд 
до 20 млрд долларов. Это больше, чем 
у Peugeot-Citroen и Fiat. А эти две ком-
пании входят в десятку крупнейших 
автопроизводителей в мире. Лишнее 
подтверждение тому, что капитализа-
ция – показатель, бесконечно далекий 
от реального производства.

К концу сентября цена акции при-
близилась к 200 долларам (в пять раз 
больше, чем в начале года). Собственно, 
о чем говорит столь резкий рост капи-
тализации? О том, что данную компа-
нию следует сравнивать не с Apple, 
а с Enron. Перед нами пузырь. Высоко-
технологичный пузырь.

Надо отдать Tesla Motors должное – 
компания заполняет пустовавшую 
рыночную нишу. Но эта ниша неве-
лика, поэтому насыщение произойдет 
достаточно быстро. А ведь на компании 
еще лежит сеть бесплатных зарядных 
станций, и к тому же с ростом количе-
ства проданных автомобилей растут 
и гарантийные обязательства.

Выходом из положения могло бы 
стать расширение модельного ряда, 
попытка занять другие рыночные 
ниши (особенно массовый сегмент). 
И вроде владельцы компании анон-
сируют дешевый электромобиль, 
но только «дешевый» в данном слу-
чае означает «дешевле 40 тыс. долла-
ров», да и выпустить его собираются 
лишь через несколько лет. Впрочем, это 
не имеет никакого значения, так как 
даже этот сегмент рынка слишком мал. 
И ни кнут, ни пряник со стороны ЕС 
и США не могут исправить ситуацию.

Пока что Tesla с ее нулевыми выбро-
сами активно торгует экологическими 
кредитами. В первом квартале они дали 
15 % выручки компании (около 85 млн 
долларов). Но в дальнейшем, как при-
знал сам Элон Маск, компания ожидает 
спад этих «эмиссионных» поступлений.

Масла в огонь подлили аварии. 
Менее чем за полгода произошло три 
ДТП с участием Model S. Во всех трех 
случаях электромобиль загорался. Надо 
отдать должное инженерам компании – 
никто из владельцев не получил серь-
езных травм. Все они смогли самостоя-
тельно покинуть поврежденный авто-
мобиль. А сама компания предоставила 
пострадавшим новые Model S. Но после 
каждого возгорания акции Tesla Motors 
теряли в цене, подешевев к декабрю до 
120 долларов.

Кстати, это не единственный 
электро мобиль, который «отжег» в этом 
году. В конце мая в Китае произошла 
авария с участием электрического 
такси BYD e6. Батареи современных 
электромобилей не только снабжены 

выключателями, обеспечивающими 
мгновенное обесточивание, но и хра-
нятся в специальных ударопрочных, 
пожаростойких контейнерах. Однако 
удар оказался настолько силен, что 
электромобиль загорелся.

Третий квартал Tesla Motors опять 
закончила с убытком. Очевидно, что 
по итогам года она покажет многомил-
лионные убытки. По всей вероятности, 
крупнейшие инвесторы захотят зафик-
сировать прибыль, а до второго квар-
тала 2014 года мы услышим о продаже 
компании.

Сейченто
Возрождение электромобилей про-
изошло на «зеленой» волне заботы 
об окружающей среде. Но по факту 
современный электромобиль – это 
промежуточная точка между добы-
чей лития и производством кислот, 
с одной стороны, и утилизацией ядо-

витой батареи весом более 100 кг – 
с другой. Нет достаточно эффективных 
и дешевых технологий, которые позво-
лили бы аккумулировать энергию. 
И рост масштаба производства – пара-
докс! – не оказывает никакого влияния 
на цену батареи. Современные батареи 
слишком дороги, и без технического 
прорыва ситуация не изменится. При 
нынешних технологиях перевод авто-
транспорта на электричество потре-
бует расширения генерации на поря-
док. А электричество берется вовсе 
не из космического эфира.

Конечно, уже неоднократно появ-
лялись новости о грандиозных изо-
бретениях, но пока все эти прорывы 
оказываются дутыми. Из последнего – 
использование графена в аккумуля-
торе и применение серы, чтобы повы-
сить энергетическую плотность и дол-
говечность батареи. Может быть, уже 
завтра нас ждет революция, которая 
перевернет автомобильную промыш-
ленность. Но пока что электромобиль – 
это скорее дань моде и имиджу, а также 
попытка выйти из-под действия стро-
гих норм по выбросам загрязняющих 
веществ.

На деле гибридные автомобили, 
сочетающие преимущества ДВС 
и электро моторов, гораздо эффектив-
нее электромобилей, да и покупателю 
не страшно зимой включать печку, 
а летом кондиционер. А уж по уровню 
эффективного использования пер-
вичной энергии на транспорте ничто 
до сих пор не может сравниться с дви-
гателем внутреннего сгорания, рабо-
тающем на метане. Мы ни в коей мере 
не утверждаем, что метан или любой 
другой газ – это панацея и что не надо 
развивать технологии. Просто на сего-
дняшний день газовых автомобилей 
в мире более 30 млн. И за те 10 лет, пока 
количество электромобилей едва-едва 
достигло 200 тыс. (при полной господ-
держке крупнейших экономик мира), 
газовых автомобилей стало больше 
на 27 млн, притом что никто не допла-
чивает за такое транспортное средство 
по 10–20 тыс. евро. Просто покупатель 
видит, что за газовыми автомобилями 
(да и за гибридами) стоит развитая 
инфраструктура, отличная автоном-
ность и понятные сервисные расходы.

Конечно, электромобили кажутся 
пришельцами из будущего, но пока 
они ими кажутся, гибриды и газовые 
автомобили уверенно шагают вперед.

Александр Фролов
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От мегаполисов до газовых 
скважин
– Андрей Станиславович, какова 
география полетов вашей компании 
на сегодняшний день?
– Мы летаем практически по всей тер-
ритории России и за рубежом. В нашей 
работе имеется несколько сегментов 
авиаперевозок. Если говорить о само-
летах, то это регулярные воздушные 
перевозки (напомню, «Газпром авиа» 
является единственной корпоратив-
ной авиакомпанией в России, само-
леты которой летают по центральному 
расписанию) и чартерные рейсы.

По центральному расписанию мы 
летаем преимущественно на внутрен-
них линиях, работая как обычный пас-
сажирский перевозчик, но и в этом 
сегменте наша маршрутная карта 
учитывает корпоративные интересы 
«Газпрома». Большинство регулярных 
рейсов связывают «север» и «материк» – 
полеты совершаются из центральной 

России в регионы газодобычи и транс-
портировки газа: Новый Уренгой, 
Надым, Ухту, Советский, Белоярский. 
Также в интересах «Газпрома» открыли 
один международный рейс – из Москвы 
в Нукус (раньше туда приходилось 
добираться с пересадкой в Ташкенте), 
столицу автономной республики Кара-
калпакстан в составе Узбекистана. 
На территории данного региона «Газ-
пром» реализует проекты газодобычи.

В рамках перевозок по централь-
ному расписанию мы нашли опре-
деленную взаимовыгодную форму 
работы с предприятиями Группы 
«Газпром», бронируя по их заявкам 
блоки мест на регулярных рейсах. 
Это дает дочерним обществам возмож-
ность сокращать затраты на услуги 
авиатранспорта. При этом чартерные 
рейсы играют важную роль в работе 
компании наряду с доставкой вах-
тового персонала к местам работы 
и обратно, а в летний период мы пере-

возим детей сотрудников дочерних 
обществ к месту отдыха. По мере воз-
можности выполняем и туристические 
чартерные программы (преимущест-
венно в европейском направлении). 
Кроме того, «Газпром авиа» занимает 
лидирующие позиции в России в сег-
менте деловой авиации. В первую оче-
редь это организация полетов в интере-
сах администрации ОАО «Газпром» (они 
осуществляются по всему миру).

Наконец, еще одно направление 
нашей деятельности – авиационные 
работы, осуществляемые вертолетами 
для газодобывающих и газотранспорт-
ных дочерних обществ. Сюда входят 
мониторинг, разведка, патрулирова-
ние, доставка вахтовиков, материаль-
но-технических ресурсов, продуктов, 
медикаментов, аварийные и санитар-
ные рейсы. Здесь география работы, 
как вы понимаете, напрямую связана 
с производственной деятельностью 
«Газпрома».
– Каков объем пассажирских пере
возок у вашей компании?
– За девять месяцев текущего года мы 
перевезли самолетами 328 тыс. пасса-
жиров, в рамках авиационных работ 
(вертолетами) – 142 тыс. пассажиров. 
Имеются в виду головная компания 
и шесть филиалов в городах Калуга, 
Пермь, Самара, Томск, Ухта, Югорск.
– Какой вид деятельности форми
рует основные доходы компании?
– Основное направление – это авиаци-
онные работы. По пассажирским пере-
возкам на самолетах – чартеры и рейсы 
по центральному расписанию распре-
деляются в общем объеме выручки 
примерно 50:50. При этом мы взяли 
курс на постепенное сокращение чар-
терных программ и наращивание пас-
сажирских перевозок по центральному 

для пассажирских •	
перевозок компания 
имеет в своем составе 
23 самолета, общий 
налет которых 
за девять месяцев 
текущего года составил 

16 тыс. 
часов 

На вопросы журнала отвечает генеральный 
директор ООО Авиапредприятие «Газпром 
авиа» Андрей Овчаренко

Знак качества
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расписанию с учетом маршрутной сети, 
ориентированной на аэропорты, мак-
симально приближенные к местам 
добычи и транспортировки газа.

Эскадрилья «Газпрома»
– Сколько машин и какого типа 
составляют парк воздушных судов 
«Газпром авиа» на сегодняшний 
день? Какие имеются планы по его 
расширению и обновлению?
– Для пассажирских перевозок ком-
пания имеет в своем составе 23 само-
лета, общий налет которых за девять 
месяцев текущего года составил 
16 тыс. часов. Парк воздушных судов 
представлен пассажирскими воздуш-
ными судами Boeing 737–700, Ту-154М, 
Як-40 и Як-42Д. Для операционной дея-
тельности деловой авиации в нашем 
парке имеются комфортабельные само-
леты типа Falcon 900EX EASy, Dassault 
Falcon 900B, Boeing 737-BJ, а также 
Як-42Д в компоновке «салон».
– То есть всетаки большая часть 
самолетов – старые советские 
машины?
– Во-первых, старых самолетов 
у нас нет. Все воздушные суда, экс-
плуатируемые компанией, моложе 
20 лет. Во- вторых, если взять Як-42Д, 
то он имеет один из самых высоких 
показателей в мире по безопасности 
полетов и полностью удовлетворяет 
современным международным требова-
ниям по шумам и эмиссии двигателей. 
В-третьих, мы сейчас реализуем про-
грамму по обновлению парка, заклю-
чив контракт на покупку 10 машин 
марки Sukhoi Superjet 100 LR – Long 
Range (увеличенной дальности). 
Поставка будет осуществляться в тече-
ние двух лет. Первая машина уже посту-
пила. Параллельно будем выводить 

из эксплуатации Ту-154М (четыре еди-
ницы). К сожалению, экономика этого 
самолета уже не очень соответствует 
требованиям времени.
– Иначе говоря, вы отдаете предпо
чтение машинам отечественного 
производства, хотя Sukhoi Superjet 
сейчас много критикуют?
– Мы отдаем предпочтение современ-
ным надежным самолетам, поэтому 
и выбрали эту модель. Что касается 
Sukhoi Superjet, то мне кажется, 
что о нем говорят хуже, чем он есть 
на самом деле. Да, это новый самолет, 
который, как и любая новая техника, 
имеет свои «детские болезни». Кроме 
того, мы взяли новую модификацию 
с увеличенной дальностью. Данная 
модель отличается интересными харак-
теристиками, как техническими, так 
и экономическими. Наши пилоты 
прошли обучение на этот самолет, и, 

по их словам, машина хорошо управ-
ляемая, «летучая», как у нас говорят.
– А как идет развитие вертолетного 
парка?
– Вертолетный парк «Газпром авиа» 
состоит в основном из машин Ми-8 
различных модификаций (всего экс-
плуатируется собственных и арен-
дованных – 82 вертолета). Это наша 

основная рабочая лошадка, как мы 
ее называем. Недавно мы пополнили 
парк западноевропейскими маши-
нами – EC (Eurocopter)-135. В сравнении 
с Ми-8 они относительно небольшие, 
вместимостью до шести пассажиров. 
Эксплуатируем также вертолеты Ка-26. 
Это достаточно старая модель, запу-
щенная в производство почти полвека 
назад, но со своими задачами машина 
справляется.

При этом мы, безусловно, не стоим 
на месте, реализуя программу обнов-
ления и вертолетного парка. Помимо 
упомянутой уже закупки ЕС-135, мы 
ведем серьезную и перспективную 
работу с ОАО «Камов» и  уже эксплуати-
руем пару вертолетов Ка-226. Но основ-
ные поставки впереди, поскольку 
специально по нашему заказу дан-
ным конструкторским бюро была раз-
работана версия вертолета Ка-226Т 

За девять месяцев •	
текущего года мы 
перевезли самолетами 
328 тыс. пассажиров, 
в рамках авиационных 
работ (вертолетами) – 

142 тыс. 
пассажиров
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с улучшенными характеристиками – 
Ка-226 ТГ. Эта машина предназна-
чена специально для патрулирования 
инфраструктурных объектов Группы 
«Газпром» в районах Крайнего Севера 
и шельфа арктических морей в усло-
виях плохой видимости и резких пере-
падов температуры воздуха. Особен-
ность машины – в более совершенном, 
чем на прототипе, комплексе борто-
вого оборудования, позволяющем 
выполнять работы в отрыве от основ-
ной базы, в ночное время, при тумане 
и осадках высокой плотности. Другим 
отличием этого вертолета от базовой 
модификации стал дополнительный 
топливный бак, благодаря которому 
дальность полета вертолета значи-
тельно увеличена. Всего мы законт-
рактовали 18 Ка-226ТГ.
– Для освоения и эксплуатации 
принципиально новой техники, 
наверное, требуется большая работа 
по повышению квалификации лет
ного состава? Как вы решаете эту 
проблему?
– Она решается успешно в первую 
очередь благодаря созданному нами 
в 2011 году на территории аэропорта 
Остафьево авиационному учебному 
центру (АУЦ) для подготовки летного 
и инженерно-технического состава. 
Можно смело сказать, что по степени 
оснащенности и перечню обучающих 
программ ему нет равных в России. 
Учебный процесс проходит в современ-

ных классах, оборудованных автомати-
зированными обучающими системами 
(АОС), интерактивными досками, муль-
тимедийными проекторами. Имеется 
лингафонный класс для обучения авиа-
ционных специалистов английскому 
языку. АОС позволяют летному составу 
проводить непрерывную самостоятель-
ную подготовку с использованием дис-
танционных обучающих технологий. 
Особую гордость центра составляют 
три комплексных тренажера уровня D 
и три процедурных тренажера, соответ-
ствующих действующим квалификаци-
онным требованиям JAR-FSTD к пило-
тажно-навигационным тренажерам 
уровня II различных модификаций вер-
толета Ми-8.

Это уникальное оборудование пре-
доставляет возможность переучивать 
пилотов и отрабатывать навыки при 
серьезных отказах авиационной тех-
ники, что невозможно делать на реаль-
ном воздушном судне из-за высокой 
степени риска. Например, выполне-
ние посадки с выключенными двига-
телями, когда отрабатывается авторо-
тация (режим вращения воздушного 
винта летательного аппарата, при кото-
ром энергия, необходимая для вра-
щения, отбирается от набегающего 
на винт воздушного потока). Или осу-
ществление посадки в условиях отка-
зов различных систем и в сложных 
погодных условиях. Наши тренажеры 
полностью повторяют модель вертолета 

в этих ситуациях, при этом главным 
преимуществом упражнений на трена-
жере является безопасность обучения, 
а также экономический эффект, незави-
симость от наличия свободного парка, 
регламента аэропортов, горюче-смазоч-
ных материалов, метеоусловий и т. д.

Эксклюзивные воздушные 
услуги
– Кроме воздушных перевозок вы 
ведете аэропортовую деятельность?
– Да, «Газпром авиа» осуществляет опе-
рационную деятельность в междуна-
родном аэропорту Остафьево (в составе 
«новой Москвы») и на двух техноло-
гических аэропортах ОАО «Газпром» – 
Ямбург и Бованенково. Бованенково 
был открыт в прошлом году, но на само-
летах выполнялись лишь отдельные 
полеты по специальным разрешениям 
Росавиации, а в текущем году мы прово-
дим сертификацию всех служб по тре-
бованиям, предъявляемым к граж-
данским аэропортам. Все наши аэро-
порты используются для чартерных 
рейсов. По центральному расписанию 
мы летаем из Внуково, поскольку это 
более удобно для пассажиров в плане 
логистики. Аэропорт Остафьево в пер-
вую очередь предназначен для обеспе-
чения воздушных перевозок админист-
рации ОАО «Газпром», но на его базе мы 
организовали Центр деловой и малой 
грузовой авиации и сейчас занимаемся 
его дальнейшим развитием.
– Какие услуги оказывает этот центр 
и кто является его клиентами?
– Это прием воздушных судов бизнес-
 класса и обслуживание пассажиров, 
пользующихся услугами бизнес-
авиации. Нашими партнерами явля-
ются компании, преимущественно 
иностранные, которые, например, 
обслуживают перелеты одного посто-
янного VIP-клиента (зачастую вла-
дельца самолета) или работают как 
аэротакси. Есть и российские партнеры. 
Например, компания, которая обеспе-
чивает воздушные перевозки админи-
страции одного из крупных субъектов 
РФ. Они регулярно пользуются нашими 
услугами.

• дочки-матери
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Для обслуживания и ремонта воз-
душных судов бизнес-класса нами 
создан в Остафьево специальный тех-
нический комплекс, единственный 
такого рода в России. Его мощности 
позволяют обслуживать самолеты, 
чаще всего использующиеся в бизнес-
авиации: Gulfstream, Global Express, 
Embraer, Learjet, а также все типы 
Dassault Falcon.

Сейчас мы занимаемся дальнейшим 
развитием Центра деловой и малой 
грузовой авиации в рамках утвержден-
ного бизнес-плана. Идет реконструкция 
взлетно-посадочной полосы (плиты 
меняем на асфальтобетон) и аэровок-
зала. Эти меры позволят нам повысить 
категорию аэропорта Остафьево. Кроме 
того, у нас в планах – улучшение транс-
портного сообщения. Получил одоб-
рение правительства Москвы проект 
дороги от аэропорта до Калужского 
шоссе, строительство которой позво-
лит качественно улучшить логистику 
аэропорта. Деловая авиация сейчас 
развивается, и у Остафьево имеются 
хорошие перспективы. Являясь бли-
жайшим к Москве, теперь уже, навер-
ное, правильнее говорить – к центру 
Москвы, аэропортом со всей необхо-
димой инфраструктурой, работающим 
в кругло суточном режиме, он пре-
доставляет возможность клиентам 
не зависеть от расписания, прилетая 
и вылетая в удобное для них время.
– А как насчет грузовой авиации?
– Необходимо учитывать, что рынок 
грузовой авиации в России послед-
ние годы очень сильно просел. Мно-
гие компании, в том числе и «Газпром 
авиа», свернули свою деятельность 
в этой нише. Мы надеемся, что для 
Московского региона этот сектор оста-
нется востребован и аэропорт Остафь-
ево будет активно использоваться для 
воздушных грузоперевозок, но всё же 
основные перспективы связываем 
именно с развитием деловой авиации.

Высота оценки – 9001–2012
– В текущем году ваша компания, 
можно сказать, дважды отличилась: 
в апреле вы стали лауреатом нацио

нальной премии в области авиации 
«Крылья России 2012», а осенью 
первой среди дочерних обществ 
ОАО «Газпром» сертифицировали 
систему менеджмента качества 
по новой версии корпоративного 
стандарта Системы добровольной 
сертификации ГАЗПРОМСЕРТ – 
«СТО «Газпром» 9001–2012». Что озна
чают для компании эти признания 
заслуг?
– Вы правильно сказали – признания 
заслуг. Речь идет о высокой оценке 
нашей работы. Национальная премия 
«Крылья России» – это единственное 
в нашей стране рейтинговое мероприя-
тие, позволяющее объективно оце-
нить деятельность российских авиа-
компаний по целому ряду показателей. 
Мы стали победителем в номинации 
«Авиакомпания года – оператор вер-
толетных работ», в очередной раз под-
твердив свой статус одного из лидеров 
авиационной отрасли России. И здесь 
еще раз хочется вспомнить наш АУЦ, 
который позволяет обеспечить высокий 
уровень подготовки вертолетных экипа-
жей, большинство из которых трудятся 
в тяжелых климатических условиях.

Что касается сертификации, то внед-
рение на нашем авиапредприятии 
результативно работающей системы 
менеджмента качества (СМК) служит 
основой для постоянного совершен-
ствования нашей деятельности и явля-
ется эффективным инструментом 
гарантии качества предоставляемых 
«Газпром авиа» услуг. Хотя она и доб-
ровольная, но, понимая это, мы акти-
визировали работу по созданию СМК 
и в августе 2012 года сертифициро-
вали ее на соответствие требованиям 
международного и национального 
стандартов ISO 9001–2008 и ГОСТ ISO 
9001–2011.

Затем Совет по качеству компании 
принял решение о внедрении СМК 
в соответствии с более широкими 
и жесткими требованиями корпора-
тивных стандартов «Газпрома», кото-
рые учитывают особенности функ-
ционирования организации в рамках 
единой корпорации и обеспечивают 

уверенность ОАО «Газпром» в качестве 
поставляемой продукции, работ, услуг 
как внутренними, так и внешними 
поставщиками.

С целью соответствия более широ-
ким и жестким требованиям к системе 
менеджмента качества мы внедрили 
и в сентябре 2013 года первыми среди 
дочерних компаний ОАО «Газпром» сер-
тифицировали систему менеджмента 
качества по новой версии стандарта 
СТО «Газпром» 9001–2012.
– Какие практические плюсы для 
вашей компании вы видите в полу
чении такие сертификатов?
– Сама работа по получению сертифи-
ката направлена на повышение управ-
ленческой эффективности компании, 
а сертификат фиксирует, что она вышла 
на более высокий уровень. Можно ска-
зать, что компании присваивается 
международный «Знак качества».

Безусловно, такая деятельность 
и ее оценка самым позитивным обра-
зом влияют и на отношения с контр-
агентами. В первую очередь благодаря 
положительному заключению, полу-
ченному при проведении международ-
ных аудитов, мы недавно выиграли 
два контракта. Один – договор нашего 
Югорского филиала с крупным россий-
ско-испанским нефтегазовым холдин-
гом Repsol Exploration S. A. Другой конт-
ракт, который выиграл наш Ухтинский 
филиал, касается авиационного обес-
печения морской ледостойкой плат-
формы «Приразломная» (хотя работы 
на ней ведет предприятие Группы «Газ-
пром», мы, в соответствии с правилами, 
участвовали в конкурсе на общих осно-
ваниях). Так что чисто практические 
плюсы вполне очевидны, и мы наме-
рены и дальше продолжать совершен-
ствовать систему менеджмента каче-
ства авиапредприятия.

Беседу вел Николай Хренков

дочки-матери •

«ГАЗПРОМ» №12, ДЕКАБРЬ 2013 | 43



Индустриальный мир
Концепции «постиндустриального 
общества» благополучно пошли 
прахом. Даже его оплот, Соединенные 
Штаты Америки, запустили процесс 
реиндустриализации, так как только 
реальное производство способно 
справиться с кризисами и создать 
постоянные рабочие места.

Для нашей страны вдвойне необ-
ходимо развивать промышленность, 
особенно на малозаселенном востоке 
России. Промышленность сделает 
восточные регионы привлекательными, 
закрепит там местных жителей и при-
влечет новые силы. Завод, выпускаю-
щий востребованную продукцию, 
не просто создает сотню-другую рабо-
чих мест, он формирует вокруг себя 
сложную экосистему, включающую 
поставщиков материалов, сервисные 
предприятия, детские сады, торговые 
центры и т. д. В такой экосистеме живут 
уже тысячи, а то и сотни тысяч человек.

По прогнозам Минэнерго РФ, оте-
чественная нефтегазохимия в целом 
и нефтегазохимические кластеры 
(Волжского, Западно-Сибирского, 
Каспийского, Восточно-Сибирского, 
Дальневосточного и Северо-Западного 
регионов) дадут существенный соци-
ально-экономический эффект, создав 
к 2030 году до 80 тыс. новых рабочих 
мест. Учитывая, что министерство оце-
нивало влияние только на смежные 
отрасли, фактическое количество 
новых рабочих мест, завязанных 
на нефтегазохимию, может быть 
еще больше.

Конечно, развитие кластеров 
не может происходить равномерно – 
это системный процесс, связанный 
с наличием инфраструктуры и потре-
бителей. Передовыми кластерами 
являются Западно-Сибирский, 
Волжский и Северо-Западный, и уже 
сделаны первые шаги по развитию 
Дальневосточного.

Восточное производство
«Газпром» и СИБУР объединили усилия 
в рамках предполагаемого создания 
мощного комплекса по переработке 
сложнокомпонентного газа восточно-
сибирских месторождений (Якутского 
и Иркутского центров газодобычи). 
Надо заметить, что газ Восточной 
Сибири и Дальнего Востока интереснее 
для газохимии, чем «западный». Дело 
в том, что восточные месторождения 
содержат значительное количество 
примесей. Гораздо больше, чем мес-
торождения Западной Сибири (если 
не считать более глубоких, ачимов-
ских, пластов). Это усложняет добычу 
и транспортировку голубого топлива, 
но в то же время делает его весьма пер-
спективным для перерабатывающих 
производств.

Чаяндинское и Ковыктинское 
месторождения являются базовыми 
для формирования соответственно 

Якутского и Иркутского центров газо-
добычи в рамках реализации госу-
дарственной Восточной газовой про-
граммы. Программа утверждена 
в сентябре 2007 года приказом Мини-
стерства промышленности и энерге-
тики РФ. Правительство РФ назначило 
«Газпром» координатором деятельности 
по ее реализации.

В планах «Газпрома» – строительство 
газоперерабатывающего завода в Амур-
ской области, в городе Белогорске 
(недалеко от границы с Китаем). Здесь 
из газа будут выделяться этан, пропан, 
бутан и другие ценные компоненты. 
Ввод в эксплуатацию первой очереди 
планируется в 2017 году, а выход 
на полную проектную мощность 
(до 60 млрд куб. м в год) – к 2029-му.

СИБУР рассматривает проект по 
строительству технологически связан-
ного с газпромовским заводом газохи-
мического комплекса. На ГХК могут 
производиться мономеры, которые 
далее направятся на производство поли-
меров (полиэтилен и т. д.). Предполага-
ется построить ГХК к вводу третьей оче-
реди газпромовского завода и достиже-
ния им суммарной производительности  
в 30 млрд куб. м газа в год.

Для транспортировки газа Якут-
ского и Иркутского центров газодо-
бычи через Белогорск до Владивостока 
«Газпром» планирует построить газо-
транспортную систему «Сила Сибири». 
Первая очередь – это магистральный 
газопровод Якутия–Хабаровск–Вла-
дивосток (газ Чаяндинского место-
рождения). Во многом этот проект 

«Газпром» и СИБУР подписали меморандум о взаимодействии при создании 
газоперерабатывающего завода (ГПЗ) и газохимического комплекса (ГХК) в городе Белогорске 
Амурской области. В перспективе создание этих предприятий станет важным этапом в развитии 
производственной базы восточных регионов нашей страны. 

«Газпром» и СиБУР обсуждают 
создание перерабатывающих 
мощностей на востоке России

Общие 
усилия

• переработка
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нацелен на создание восточного экс-
портного маршрута. Надо отметить, что 
«Газпром» в ближайшем будущем наме-
ревается подписать контракт с Китаем 
на поставку природного газа. До гра-
ницы из голубого топлива будет извле-
чено всё ценное сырье: это не только 
этан, пропан, бутан, но и стратегически 
важный гелий. Извлечение этих полез-
ных компонентов и будет происходить 
в Белогорске.

Для экспорта продукции газохими-
ческого комплекса возможно несколько 
вариантов. Наиболее простым и наи-
менее затратным представляется 
имеющаяся железная дорога в Китай. 
Фактически для обеспечения этого 
направления достаточно построить 
совмещенный автомобильно-железно-
дорожный мост в Благовещенске (Амур-
ская область), расположенном при-
мерно в 100 км от Белогорска на госу-
дарственной границе с КНР. Также 
возможно довезти продукцию по желез-
ной дороге до Владивостока и там вос-
пользоваться грузовым терминалом. 
При любом развитии событий у партне-
ров по проекту есть относительно низ-
козатратный вариант транспортировки. 
Фактически вышеописанные инфра-
структурные вопросы – это единствен-
ные проблемы, которые желательно 
решить к вводу мощностей в строй.

Сырьевая база
«Эффективное и рациональное исполь-
зование всех ценных компонентов 
природного газа восточных место-
рождений – один из приоритетов 
комплексной работы “Газпрома” 
на Востоке России. Партнерство 
с СИБУРом – образец модели сотруд-
ничества “Газпрома” с другими инве-
сторами в рамках Восточной газовой 
программы: “Газпром” создает ресурс-
ную базу, объекты добычи, транспор-

тировки и первичной переработки 
углеводородов, наши партнеры – мощ-
ности по химической переработке 
и производству продукции с высокой 
добавленной стоимостью. Совместная 
работа принесет значительный эконо-
мический эффект и станет дополни-
тельным стимулом для развития регио-
нов Восточной Сибири и Дальнего 
Востока», – сказал Председатель Правле-
ния ОАО «Газпром» Алексей Миллер.

Полученные сжиженные углеводо-
родные газы и гелий «Газпром» отпра-
вит на рынок (значительная часть пла-
нируется на экспорт). А этан предпо-
лагает купить СИБУР. Он направится 
на ГХК, где будет вырабатываться эти-
лен, а из него – полиэтилен. Срок 
строительства ГХК напрямую зависит 
от объема транспортировки газа 
по «Силе Сибири».

«СИБУР постоянно изучает новые 
возможности развития нефтехимиче-
ского направления бизнеса для укреп-
ления лидирующих позиций в России 
и выхода на новые целевые экспортные 
рынки. Сотрудничество с “Газпромом” 
позволит реализовать потенциал коопе-
рации производителей и переработчи-
ков для создания высококонкурентных 
мощностей по глубокой переработке 
углеводородного сырья в ценные нефте-
химические продукты. Реализация про-
ектов подобного глобального масштаба 
в новых регионах газодобычи требует 
четкой синхронизации и детальной 
проработки всех параметров», – отметил 
Председатель Правления ОАО «СИБУР 
Холдинг» Дмитрий Конов.

ГХК отчасти будет конкурировать 
с другим крупным дальневосточным 
проектом – нефтехимическим ком-
плексом мощностью до 10 млн т сырья 
в год, идея которого рассматрива-
ется «Роснефтью». Но «Роснефть» пла-
нирует использовать более тяжелое 
сырье (СУГ, нафту). Нафта на китай-
ском и японском рынках стоит порядка 
1 тыс. долларов за 1 т, соответственно, 
альтернативная цена для собствен-
ного предприятия окажется довольно 
высокой. Кроме того, исходное сырье 
более энергозатратно в производстве 
(из 1 т этана получается 0,8 т этилена, 
а из 1 т нафты – 0,4 т этилена). Это озна-
чает более высокую себестоимость. 
Но в то же время предприятие также 
будет вполне конкурентоспособным 
благодаря выгодному географическому 
положению и более широкой номен-
клатуре продукции, что позволит двум 
нефтехимическим проектам дополнять 
друг друга.

Сегодня производство чистого 
этана в нашей стране невелико – менее 
1 млн т в год. В ближайшее десятилетие 
этот показатель увеличится до 5 млн т. 
Китай уже сегодня потребляет порядка 
20 млн т полиэтилена, и в дальнейшем 
этот показатель будет только расти. 
Соответственно, расположенное неда-
леко от китайской границы произ-
водство найдет своего потребителя. 
Кроме того, «Газпром» и СИБУР наде-
ются, что созданная ими сырьевая база 
вызовет рост производства изделий 
из полимеров на востоке России.

Александр Фролов

По прогнозам Минэнерго РФ, отечественная •	
нефтегазохимия в целом и нефтегазохимические 
кластеры дадут существенный социально‑
 экономический эффект, создав к 2030 году 

до 80 тыс. новых 
рабочих мест

переработка •
Ф

О
ТО

 О
АО

 «
СИ

БУ
Р 

ХО
ЛД

И
НГ

»,
 В

яЧ
ЕС

ЛА
В 

ЛУ
КЬ

яН
О

В 
/ Ф

О
ТО

БА
НК

 Л
О

РИ

«ГАЗПРОМ» №12, ДЕКАБРЬ 2013 | 45



Положительный образ
Известно, что западная пресса часто изо-
бражает «Газпром» в облике агрессивного 
монстра. Такие выпады – следствие кон-
куренции в политической и экономиче-
ской сферах. В современном информаци-
онном обществе за положительный образ 
в сознании людей приходится бороться. 
Один из способов – наряду с благотвори-
тельностью и социальными проектами – 
спонсирование каких-нибудь мероприятий.

То, что крупный бизнес не склонен недо-
оценивать такие проекты, как поддержка 
UEFA Champions League, понятно уже 
по тому, что среди официальных ее спон-
соров – такие известные торговые марки, 
как Heineken, UniCredit, Ford, MasterCard, 
PlayStation, HTC, Adidas.

Основными целями газпромовского спон-
сорского проекта стали повышение общей 
узнаваемости бренда и вообще корпорации 
как спонсора Лиги чемпионов УЕФА, а также 
улучшение имиджа «Газпрома», в том числе 
у групп населения с повышенным интересом 
к футболу. Согласно договору, УЕФА пре-
доставил «Газпрому» баннер на www.uefa.

com, благодаря которому посетитель сайта 
может узнать о деятельности корпорации; 
кроме того, «Газпром» получил возможность 
размещать рекламу во время игр.

Портал www.Gazprom-Football.com, имею-
щий версии на трех языках – русском, анг-
лийском, немецком, аккумулировал инфор-
мацию, связанную со спонсорской деятель-
ностью «Газпрома» в сфере футбола. Это 
интерактивная информационная платформа 
для болельщиков. Загрузив страницу, можно 
также узнать об основной деятельности 
корпорации.

Портал www.Gazprom-Football.com, 
а также страницы в Facebook и Twitter 
пользуются большим успехом, объединяя 
спонсорскую поддержку Лиги чемпионов 
УЕФА с другими спонсорскими програм-
мами «Газпрома». Facebook собрал 40 тыс. 
пользователей, а сообщения на Gazprom 
Football увидели почти 11 млн посетителей. 
Сотни тысяч людей ежедневно получают 
сообщения посредством Facebook, Twitter 
и www.Gazprom-Football.com.

Разработанная концепция подразумевает, 
что этот портал и бренд Gazprom Football 
в области социальных сетей будут исполь-
зоваться и для поддержки других крупных 
международных футбольных проектов. 
Достаточно сказать, что впереди у России – 
в 2018-м году – чемпионат мира.

Билетомания
Проект GAZPROM Ticketmania дал возмож-
ность футбольным болельщикам по всему 
миру выиграть 10 билетов на финал Лиги 
чемпионов УЕФА, что прошел на стадионе 
«Уэмбли» в Лондоне. Его продвижение осуще-
ствлялось при помощи сайта УЕФА и объяв-
лений в Facebook. За 15 дней, в течение 
которых проводился розыгрыш, на газ-
промовский сайт зашло почти полмил-
лиона посетителей. Всего было зареги-
стрировано более 2,5 млн посещений. 

Спонсирование футбола – не просто поддержка одного из видов 
спорта. Это создание позитивного имиджа компании, информирование 
общества и потенциальных потребителей о ее деятельности, 
повышение уровня узнаваемости бренда. Всё это относится 
и к поддержке «Газпромом» главного клубного футбольного турнира 
планеты – Лиги чемпионов УЕФА в течение трех игровых сезонов, 
а также Суперкубка Европы. 

«Газпром» поддерживает европейский футбольный турнир

Позитивная корпорация

анализ эффективности •	
поддержки лиги в период 
с 1 января по 30 июня 2013 
года показал, что общий 
уровень информирован‑
ности о «Газпроме» как 
о спонсоре главного фут‑
больного турнира вырос 

с 23 до 32 % 

• спорт
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Почти 20 тыс. пользователей за эти 
15 дней зарегистрировались.

Для юных любителей этого вида 
спорта из восьми стран в день финаль-
ного матча был проведен междуна-
родный форум «Футбол для дружбы» 
с участием легендарного немецкого 
футболиста Франца Беккенбауэра.

Результаты спонсирования
Анализ эффективности поддержки 
лиги в период с 1 января по 30 июня 
2013 года показал, что общий уровень 
информированности о «Газпроме» как 
о спонсоре главного футбольного тур-
нира вырос с 23 до 32 %. Этот резуль-
тат превосходит показатели, полу-
ченные всеми другими спонсорами 
после первого года деятельности. 
Поддержка крупного международ-
ного турнира, по мнению специали-
стов, дает больший эффект, чем спон-
сирование отдельных футбольных 
клубов, ведь реклама одновременно 
распространяется на разных рынках.

«Исследования международных 
агентств свидетельствуют о постоянном 
росте узнаваемости компании во всех 
рассматриваемых странах, – заявляет 
Вячеслав Крупенков – главный управ-
ляющий директор GAZPROM Germania, 

которой была поручена реализация 
спонсорских прав. – При этом уровень 
информированности среди населе-
ния, интересующегося футболом, 
на 50 % выше, чем среди людей, кото-
рые не следят за играми». 75 % опро-
шенных зрителей матчей Лиги чем-
пионов УЕФА оценили газпромовский 
телевизионный рекламный ролик как 
«очень хороший» и «хороший». Покупа-
тельские намерения в отношении при-
обретения энергетической продукции 
российской корпорации намного выше 
(+256 %) среди людей, осведомленных 
об активности «Газпрома» в Лиге чем-
пионов, нежели у тех, кто ничего о ней 
не знает. В то же время установленный 
российской корпорацией рекламный 
бюджет по сравнению с рядом других 
рекламодателей далеко не самый боль-
шой. Если Procter & Gamble потратила 
в Германии за период с февраля по май 
2013 года 122 млн евро, McDonald’s – 
58 млн евро, то «Газпром» за тот же 
период в среднем на каждую страну 
выделил чуть больше 0,5 млн евро.

Ассоциативное мышление
Сознание человека устроено так, что 
новые или доминирующие темы 
вытесняют старые или менее важные. 

Поэтому позитивные ассоциации, свя-
занные со спонсорской поддержкой, 
способны отодвинуть негативные 
ассоциации на задний план.

Почти во всех странах «Газпром» свя-
зывается прежде всего с такими двумя 
понятиями, как «газ/предприятие газо-
снабжения» и «Россия/российское пред-
приятие». А теперь связь корпорации 
с футболом также становится частью 
ее образа в Европе: «Лига чемпионов 
УЕФА/футбол/спонсорская поддержка» 
занимают среди этих ассоциаций тре-
тье место, постепенно вытесняя нега-
тивные суждения о «Газпроме». Инфор-
мированность о спонсорской деятель-
ности «Газпрома» в Лиге чемпионов 
УЕФА обусловливает положительные 
черты образа: «Газпром» – надежная 
компания, компания-энтузиаст, 
экономически успешная компания.

Спонсируя UEFA Champions League, 
«Газпром» в умах и сердцах людей 
будет неизменно ассоциироваться 
с Лигой чемпионов – другими словами, 
с объединением самых лучших.

Владислав Корнейчук
По материалам GAZPROM Germania. 

Использованы данные  
исследований УЕФА, GfK, Repucom, 

Nielsen Media Research
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Рукоборец
Спортсмен и наставник
– Владимир Витальевич, как долго 
вы тренируете Максима Максимова? 
Что вы вообще могли бы сказать 
об этом спортсмене?
– Работаем с ним пять лет. До меня 
он тренировался у Валерия Прохорова. 
Когда тот перешел в легкую атлетику 
и стал тренировать паралимпий-
ского чемпиона Алексея Ашапатова, 
мы решили с Максимом Максимо-

вым поработать. 
Начали тогда, 
когда армрест-
лера можно было 
уже назвать состо-
явшимся спортс-
меном, но после 
большого пере-
рыва. Он пере-
жил череду травм 

и семейных неурядиц. У него в тот 
период не получалось выступить на чем-
пионате России. Соответственно, у Мак-
симова была большая «яма» в результа-
тах. Когда мы с ним стали сотрудничать, 
поставили перед собой цель – попасть 
в сборную России. И последние три года 
Максим – в основном составе сборной 
России по армрестлингу.

Бразильский вояж
– Расскажите о выступлении Мак
симова на последнем на данный 
момент для спортсмена чемпионате 
мира в СанВисенте, где электромон
тер ООО «Газпром энерго» занял два 
вторых места (левая и правая рука).
– Эти соревнования были очень инте-
ресны в том плане, что проводились 
в Южной Америке: в Бразилию 
съехались в основном представители 

На вопросы журнала отвечает тренер пятикратного 
чемпиона мира по армрестлингу Максима Максимова – 
Владимир Мазуренко

> Максим Максимов – заслуженный 
мастер спорта (с 2001 года). Входит 
в основной состав сборной России. 
Пятикратный чемпион мира. Рабо‑
тает с 2008 года в Сургутском 
филиале ООО «Газпром энерго» 
дежурным электромонтером. Сего‑
дня Максим тренируется под руко‑
водством заслуженного тренера 
России Владимира Мазуренко.

• спорт
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тех стран, которые в Европу скорее 
всего не приехали бы. Участвовало 
много армрестлеров, о которых мы 
до того момента очень мало знали. 
Информация о том, как они борются, 
у нас практически отсутствовала. Плюс 
довольно сложный перелет: в дороге 
нам пришлось провести чуть ли 
ни сутки. А еще и организаторы под-
вели: в аэропорту пришлось очень 
долго ждать тех, кто должен был нас 
встретить.

Мы знали, что в Бразилии в катего-
рии до 85 кг будет шестикратный чем-
пион последних лет – Рустам Бабаев 
из Украины, но захотели побороться 
с ним. Всего в этом весе соревновалось 
около 30 человек.

Я бы сказал так: украинец приехал 
более подготовленным к нашему стилю 
борьбы, чем мы сами были к нему 
готовы. Будем честными. После проиг-
рыша Бабаеву Максимов встретился 
с бразильским армрестлером. Поеди-
нок был очень напряженным. Органи-
заторы тянули того всеми правдами 
и неправдами. Наш рукоборец выиг-
рывает, те подают апелляцию: якобы 
нашли ошибку в судействе. Пытались 
дать ему два предупреждения, а это 
по правилам – автоматическое пора-
жение. Надавили все-таки на судей: 
Максимову пришлось перебарываться 
с бразильцем, но он и тут выиграл. 
Было тяжело и в моральном, и в физи-
ческом плане. В полуфинале наш арм-
рестлер встретился с итальянцем, кото-
рого победил легко. Этот спортсмен 
стабильно в шестерке на всех стартах 
был, но Максимов в такой форме нахо-
дился, что конкуренцию итальянец нам 
не составил. В финале снова встретился 
с украинцем Бабаевым, которому уже 
проигрывал. По делу проиграл ему еще 
раз: Бабаев на тот момент был сильнее 
Максимова. К слову, проигравший нам 
итальянец – на Кубке мира в Польше 
среди профессионалов стал вторым. 
Участвовать туда зовут только самых 
лучших армрестлеров. Максимова 
тоже приглашали, но у него не получи-
лось поехать из-за бытовой травмы – 
пришлось делать операцию.

Тренировочный период
– Прорабатываете ли вы перед 
поединком модель поведения 
рукоборца?
– Перед чемпионатом России опре-
деляем, в каком весе лучше высту-
пать. Идем в ту категорию, в которой 

собираемся потом выступать на круп-
ных международных соревнованиях. 
Смотрим соперников: с кем будет 
удобно бороться, с кем – неудобно.

Последние три года Максим высту-
пает в категории до 85 кг. До этого 
пробовали с ним и 90, и 100 кг. Долго 
не могли определиться. Остановились 
на 85, нашли свой вес. Максим вообще 
интересный спортсмен: с весом 
90 кг он может успешно бороться 
в категории 100 кг. Но мы считаем 
оптимальным для него сегодня 85 кг.

Определив категорию, следим 
за топ-6 спортсменов в ней. Изучаем 
стили, в которых они ведут поединки. 
Вообще в армрестлинге существует три 
основных вида борьбы, а также их под-
виды. Соответственно, вырабатываем 
собственную стратегию. Для каждого 
спортсмена она – своя. Если рукобо-
рец встречается с каким-нибудь сопер-
ником впервые, подключается тренер. 
Если уже не в первый раз и уровень 
у спортсмена, как у Максима, заслужен-
ный мастер спорта, то в этом случае 
тренер до поединка по большому счету 
нового посоветовать ничего не может. 
Разве что уже в ходе борьбы.
– Какие у вас с Максимом спортив
ные планы?
– В следующем году хотим выступить 
в Москве на A-1 Russian Open или 
на Кубок мира будем готовиться. 
Многое зависит от того, как Максим 
выступит на чемпионате России 
в марте 2014 года. Там в этот раз весовая 
категория будет, думаю, 90 или 95 кг.

Борьба на руках
– Насколько сегодня армрестлинг 
популярен в «Газпроме»?
– Раньше армспорт был включен 
в Спартакиаду «Газпрома». Потом этот 
вид спорта исключили, а вообще 
из Сургута на нее армрестлеры ездили, 
выступали.

– По существующим правилам взрос
лые участники Спартакиады «Газ
прома» не могут быть участниками 
чемпионата страны, Европы, мира, 
выступать за профессиональный 
спортивный клуб, допускаются 
только те профессионалы, которые 
не участвовали в серьезных соревно
ваниях более двух лет. А вообще арм
рестлинг – популярный вид спорта?
– Почти во всех странах Евросоюза арм-
рестлинг транслируется по основным 
телеканалам. У нас только «Боец» пока-
зывает такие поединки. Другие делают 
это за редким исключением. Вообще 
в мире этот вид довольно популярен. 
В чемпионатах мира, как правило, 
участвует тысяча и более спортсменов 
из примерно полусотни стран. Не все 
виды спорта могут собрать столько 
участников.

Если говорить о Сургуте, то наш зал 
всех желающих не вмещает. Рядом тре-
нажерка. Так вот, идут не туда, а к нам. 
К слову, многие думают: ну, что там 
тренироваться, рукой – раз!!! Нет, тре-
нируемся, как и во всех видах – олим-
пийских и неолимпийских – спорта. 
Столько же трудов и времени нужно, 
сколько в плавании или боксе.
– Мне кажется, в армрестлинг люди 
приходят чаще всего из других 
видов.
– В нашем спорткомплексе в Сургуте, 
где находится основная база, есть сек-
ция дзюдо. Бывает, не получилось там, 
человек приходит на армрестлинг. Мы 
таким спортсменам рады, потому что 
у них к этому моменту, как правило, 
сформированы руки и имеется хоро-
шая общая физическая форма. Прихо-
дят и прямиком к нам. Вообще, в опре-
деленном возрасте дети себя пробуют 
в разных видах: переходят из одной 
секции в другую.
– В чем польза от занятий 
армспортом?
– Развивает, как и все виды спорта, тру-
долюбие. А специфика… Перед поедин-
ком спортсмену нужна предельная кон-
центрация, чистая голова, как я люблю 
говорить. Впрочем, это в любом виде 
так.
– Для армспорта никакого обору
дования, кроме стола, не нужно. 
Серьезный плюс. Пловцам, напри
мер, нужен бассейн, а вам…
– Нам тоже нужен бассейн. Есть тре-
нировки, которые проходят именно 
в бассейне.

Беседу вел Владислав Корнейчук 
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Намоленное место
Историко-культурный заповедник Переделкино – 
очень необычный подмосковный уголок. Здесь 
случались не только важные для культурной 
жизни страны и мира события вроде завершения 
Борисом Пастернаком работы над «Доктором 
Живаго», принесшим автору Нобелевскую 
премию. Фарсов и драм история Переделкина 
знает великое множество.

Неудивительно, ведь в разное время в писа-
тельском поселке под Москвой жили и творили 
Борис Пильняк, Валентин Катаев, Константин 
Симонов, Николай Заболоцкий, Илья Эренбург… 
Всех не перечислишь. Литераторы в поселке 
не только жили и умирали, бывало, и счеты 
с жизнью здесь сводили (Александр Фадеев, 
Геннадий Шпаликов).

К сожалению, сегодня со словом «Переделкино» 
у многих первейшая ассоциация – не слишком 
красящая русскую литературу борьба за писатель-
ские дачи: каково общество – таковы и его писа-
тели, их родственники и всевозможные имеющие 
к ним отношение структуры.

А вообще очень разные, конечно, были 
периоды у Переделкина. На заре перестройки, 
в июне 1985-го, после закрытого выступления, 
на котором состоявшая из комсомольских акти-
вистов публика никак не реагировала на испол-
няемые Бобом Диланом песни, тот, по словам Воз-
несенского, очень расстроился, плакал. В стенах 
переделкинской дачи, куда Андрей Андреевич его 
привез, американский рок-поэт восстанавливал 
душевное равновесие.

В лихие 1990-е один из живших здесь писате-
лей, общаясь с высоким милицейским чином, 
рассказал, что в районе платформы Переделкино 
у него постоянно проверяет паспорт постовой 
и ему от этого каждый раз очень страшно. «Чтобы 
избежать этого, постарайтесь не встречаться с ним 
взглядом», – порекомендовал ему высокопо-
ставленный милиционер, похоже, разделявший 
страхи члена Союза писателей.

Сегодня от того безвременья, когда человек 
с билетом СП выглядел идеалистом, осталась лег-
кая тень. Пусть и на два дня только приезжают 
томимые творческой жаждой писатели из разных 
уголков России, но у них отношение к художест-
венному слову такое, как было у людей до наступ-
ления прагматичных 1990-х. Они верят в великое 
предназначение родной литературы, гордятся 
собственной причастностью к русскому языку.

Как о «святой для русской литературы земле» 
сказал о Переделкине генеральный директор 
газпромовского объединения литераторов 
Владлен Дорофеев, приветствуя участников оче-
редного писательского съезда. «Здесь быт, – цити-
рую фрагмент его речи, обращенной к участни-
кам, – остался со времен советских писателей. 
Вы можете походить по поселку, почувствовать 
атмосферу, в которой они жили и творили. Здесь 
побывали практически все советские писатели, 
известные вам из школьных учебников».

Сохранились доныне такие милые детали, как, 
например, стол бильярдный: за ним отметились 
и нобелевский лауреат Шолохов, и Высоцкий, 
который членом СП СССР никогда не был.

Десять лет вместе
«Оглядываясь на десять лет назад, – говорит Влад-
лен Дорофеев, – вспоминаю, как бывший ген-
директор издательства “Газойл-пресс” Серго 
Степанов объединил вокруг себя литераторов, 
выпустивших первый альманах “Литературный 
факел”. А потом предложил мне (я работал тогда 
в Межрегиональной профсоюзной организации 
ОАО “Газпром”) что-то с этим сделать. Так появи-
лась идея организовать литературный конкурс. 
МПО в лице председателя Владимира Бабкина 
и Московская областная писательская организа-
ция в лице председателя правления Льва Котю-
кова нас поддержали. Таким образом, десять 
лет назад родился не просто альманах “Литера-
турный факел”, но и корпоративный конкурс. 
Семинары мы стали проводить с 2005-го, когда 

10‑летие писательского движения «Газпрома»

Борис Пастернак 
на своем 
дачном участке 
в Переделкинe

• наши люди
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появилось ТОЛИТ ГП. Сегодня они проводятся 
уже в восьмой раз…»

Руководитель семинара прозы, преподава-
тель Литинститута им. А. М. Горького, писатель 
Александр Торопцев рассказал участникам, кто 
они, по его мнению: «С принятием ислама араб-
ская поэзия разделилась. Одни там стали идти 
в своих сочинениях от Корана, это книжники, 
ими, в частности, была создана гениальная суфий-
ская поэзия. Другие – продолжили писать в стиле 
“что вижу, то пишу”. Книжники бедуинов очень 
уважают, поскольку их творчество “от земли”. 
Периодически отправляются к ним, чтобы под-
питаться. Так вот вы, я считаю, бедуины». Думаю, 
Переделкино профессионалов и газпромовские 
писатели «от земли» нужны друг другу по схожим 
причинам.

Председатель правления Московской област-
ной писательской организации, поэт Лев Котю-
ков, открывая съезд газпромовских писателей, 
в частности, сказал: «Таких корпоративных лит-
объединений больше нет. Разные отрасли пыта-
лись что-то такое создать, ничего у них не получи-
лось. А мы вот десятилетие отмечаем. Проверку 
временем выдержали.

Россия спасется через поющую глубину рус-
ского слова. Приблизительно так сказал фило-
соф Ильин. Уверен, из вас многие, кто бессозна-
тельно, кто сознательно, чувствуют: мы живем 
среди “поющей глубины русского слова”. И без 
нее нас на этом свете нет. Ни в Калининграде, 
ни на Крайнем Севере. А объединение дает людям 
возможность не только писать для себя, но и пуб-
ликоваться, обсуждаться, получать писательские 
билеты».

Всемирная паутина
Открывая очередную серию семинаров, коснулся 
Лев Константинович и явления, без которого 

жизнь наша, в том числе литературная, стала уже 
почти немыслима. «Случайно, – поведал присут-
ствующим поэт, – встретил помощника американ-
ского культурного атташе на одном мероприятии. 
Разговорились. Я назвал любимых американских 
писателей. Эдгар По… На По он среагировал: 
знает. Джек Лондон. Ноль реакции. Посмотрю 
потом, говорит он мне, кто это такой, в Интер-
нете… Слава богу, что нам, для того чтобы 
помнить Есенина, Пушкина, Лермонтова, Интер-
нет не нужен! Вообще говоря, Сеть – вещь небла-
годарная и довольно грустная. Один товарищ, 
на вопрос, кем работаешь, ответивший – блогер, 
сказал: “Мы из любого писателя можем сделать 
дерьмо. И наоборот”. Напоминает советские вре-
мена, когда поэта Пастернака смешивали с гря-
зью, а графоманам вручали премии. Настоящая 
литература живет как литература, а не как 
стремление к славе, сиюминутной выгоде».

Да, к счастью, как бы сами себя и своих подель-
ников такие блогеры ни разрекламировали сего-
дня во Всемирной паутине, следующие поколения 
читать «посты» и «каменты» заставить нельзя. 
Да и тонут они в пучине информационного 
мусора раньше наступления следующего дня.

Заговорил Лев Котюков об одном из самых 
любимых в России американских писателей, 
кстати, потому что вспомнил статью Дорофеева, 
называющуюся «Газпромовские последователи 
Джека Лондона». Почему именно его? Потому 
что, как и одаренный американец, газовики 
опираются в своем творчестве на пережитое, 
пытаются препарировать реальную современ-
ную жизнь. Разумеется, далеко не все их литера-
турные попытки имеют шанс стать классикой. 
Однако вероятность, что в этой креативной среде 
появятся когда-нибудь большие произведения, 
исключать нельзя. Во всяком случае, в отличие 
от сетевых графоманов авторам «Литературного 
факела» хватает реальных событий, чтобы о них 
писать.

Владислав Корнейчук 

В Переделкине можно ПочуВ-• 
стВоВать атмосферу, В которой 
жили и тВорили Практически 
Все соВетские Писатели, 
изВестные По школьным 
учебникам
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Самодеятельность
– Семен Петрович, зачем крупному газотранспортному 
предприятию собственный фестиваль? Ведь у корпо
рации «Газпром» есть общий «Факел», членом жюри 
которого вы, к слову сказать, являетесь?
– В «Газпром трансгаз Москва» работает около 13 тыс. человек, 
и, конечно, не все коллективы и исполнители попадают 
на «Факел». К тому же компанию возглавил новый генераль-
ный директор Вячеслав Михаленко, работавший раньше 
в Томске, где художественная самодеятельность находится 
на очень высоком уровне. В ней, как и в спорте, важна 

Современный джаз
На вопросы журнала отвечает председатель 
жюри творческого фестиваля «Созвездие», 
заслуженный артист России, трубач 
Семен Мильштейн
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массовость. А этот аспект нашими департаментами культуры, 
к сожалению, сегодня упущен. В Москве с массовой художе-
ственной самодеятельностью дело обстоит еще более или 
менее. В регионах «Газпром» стремится вовлекать в нее людей, 
ведь чем больше самодеятельных исполнителей и коллек-
тивов, тем выше культурный уровень народа. К сожалению, 
наше телевидение, за редким исключением, не показывает 
выступления художественной самодеятельности.
– Какое впечатление произвело на вас увиденное 
на «Созвездии» самодеятельное творчество?
– Уровень отдельных исполнителей и коллективов был очень 
высок. Если не знать заранее, что это самодеятельность, 
артистов легко принять за профессионалов.

Русская песня
– К плюсам фестиваля можно отнести тот факт, что твор-
чество многих исполнителей и коллективов имеет нацио-
нальные корни. В разных странах уже в такси из аэропорта 
можно услышать национальную музыку. А у нас на нее 
словно наложено табу. Русской песней сегодня стало счи-
таться то, что делает группа «Любэ». Если вы внимательно 
послушаете то, что звучит в телепрограмме «Играй, гармонь», 
то поймете – в основном это застольные песни, не отра-
жающие всю широту, напевность и поэтическую глубину 
русского народного музыкального творчества.

В «Созвездии» участвовал один коллектив. Исполнители 
прекрасно выглядят, красивые костюмы… Зазвучала музыка, 
и, оказалось, они не столько поют, сколько «голосят». После 
оглашения результатов обиженные артисты стали выяснять, 
что же нам не понравилось? Я им попытался объяснить, что 
в такой манере можно петь разве что за столом. Люди часто, 
к сожалению, не понимают, что сцена и застолье – не одно 
и то же. Хотя, бывает, попадается такое застольное пение, 
которое может дать фору даже и профессиональному. Моя 
супруга в свою бытность в Кубанском казачьем хоре рас-
сказывала, что в одной из станиц их встретили, усадили 
за стол и так хорошо дорогим гостям спели, что на концерте 
всемирно известному хору пришлось очень постараться.
– Планируется ли проведение следующего фестиваля 
«Созвездие»?
– Насколько я знаю, да. Руководство компании очень серь-
езно к этому относится. Мы с членами жюри и преподава-
телями хотим провести мастер-классы на местах, уделить 
людям больше времени, рассказать, позаниматься. А через 
какое-то время, может, через полгода, приехать еще раз: 
снова посмотреть артистов, подкорректировать их выступле-
ния. Фестиваль ведь один раз в два года планируется прово-
дить. Сейчас решаем, с какими именно коллективами пора-
ботать, чтобы они на достойном уровне представили компа-
нию на «Факеле». Руководство не удовлетворили те призы, 
которые делегация получила на фестивале в последний раз.

Фестивальный дух
– К слову, сейчас генеральные директора негласно сорев-
нуются между собой в том, кто достойней покажет себя 
на «Факеле». Зачастую это приводит к негативным резуль-
татам. Начинают переживать, бывает, даже выдвигают для 
участия профессионалов. А нам хочется, чтобы удивительно 
добрый дух этого скорее фестиваля, нежели конкурса, 
остался. Поэтому я всегда призываю участников не отно-
ситься к поражениям болезненно, а делать правильные 

выводы и выплескивать свои эмоции на сцене. Ведь смысл 
такого мероприятия, в частности, в том, что самодеятельные 
артисты знакомятся, общаются, создают что-то вместе.
– Русскую народную песню надо, повашему, адаптиро
вать для большой сцены?
– Я бы очень осторожно к этому относился. То, что делает 
ансамбль «Русская песня», например, я, как и многие про-
фессионалы, не принимаю. Есть ведь масса, в том числе 
и очень удачных, попыток ту же классическую музыку 
интерпретировать в современных стилях. Например, то, 
что делал ансамбль Electric Light Orchestra, было очень кра-
сиво, грамотно. В последние годы для создания танцеваль-
ной музыки очень эффектно используют арабские мелодии. 
А что  касается русского фольклора, то из удачных попыток 
я бы отметил так называемый фолк-джаз, где русские мело-
дии используются в сочетании с джазовыми гармониями. 
Давно вы нечто подобное по нашему телевидению видели?

– На первых четырех каналах такое не показывают. 
Впрочем, на основных бесплатных западноевропей
ских телеканалах мне экспериментальная музыка тоже 
не попадалась.
– К сожалению, это так. Знаете, по моему мнению, мы на ТВ 
видим, как мыслит телевизионное руководство, живые, 
к слову сказать, люди. Например, на Первом канале звучат 
произведения К. Меладзе, О. Матвиенко, В. Дробыша. Музы-
кальный продюсер канала, по-видимому, считает их песни 
эталонными и повышающими рейтинг. А тот же фолк-джаз – 
это ведь очень интересное направление! В России сегодня 
существует несколько коллективов, которые работают в этом 
жанре, выпускают CD, но об этом мало кто знает. А почему 
это интересно? Все джазовые исполнители – очень высокого 
класса. В джазе нет случайных людей. Джазмены сразу слы-
шат фальшь и тактично от такого человека отстраняются. 
Потому-то у них получаются высокого уровня интересней-
шие композиции на основе такого музыкального синтеза.

Труба
– Что касается меня, то я получил классическое образова-
ние, и в джазе я – гость. Никогда не называл себя джазме-
ном. Я – классический трубач, окончивший Институт имени 
Гнесиных. Джаз для меня – увлечение, в котором я стараюсь 
не отставать от лидеров…
– Почему вы выбрали трубу?
– Случайно. Старший брат, скрипач, который старше меня 
на 9 лет, учился в Одесской консерватории. Пришли одна-
жды с ним в гости к его профессору. Мне было тогда 12 лет. 
Профессор послушал меня и сделал вывод, что у меня хоро-
ший музыкальный слух. Говорит: отдавайте его в Музыкаль-
ную школу им. П. С. Столярского на духовой инструмент 

УРОвеНь ОТдельНых ИСПОлНИ•	
Телей И кОллекТИвОв был ОчеНь 
выСОк. еСлИ Не ЗНаТь ЗаРаНее, 
чТО ЭТО СаМОдеяТельНОСТь, 
аРТИСТОв леГкО ПРИНяТь 
За ПРОфеССИОНалОв
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(в возрасте 12 лет клавишные и струнные начинать осваи-
вать уже поздно). Отвели меня в эту знаменитую школу. 
Ее оканчивали Гилельс, Рихтер, Кисин… Я еще не знал, 
какой именно духовой инструмент мне выбрать, но тут как 
раз увидел в «Музыкальном киоске» выдающегося совет-
ского трубача Тимофея Докшицера, который впоследствии 
стал моим педагогом в Институте имени Гнесиных. В этой 
передаче он сыграл на трубе «Танец с саблями».
– В документальном фильме Let’s get lost («Давай исчез
нем») 1988 года, последнем, в котором снялся гениаль
ный джазовый трубач Чет Бейкер, его спрашивают: 
«Тяжело играть музыку?» Он отвечает просто: «Да». 
Как бы вы ответили на вопрос: «Почему тяжело играть 
музыку на трубе?»
– Во-первых, на ней физически тяжело играть. В некото-
рых спорах, когда мне говорили: «Да что там тяжелого – 
дуть в трубу!» – я предлагал людям глубоко вдохнуть и резко 
выдохнуть подряд три раза. У многих после этого кружилась 
голова. А трубачи делают так не по одному часу, бывает. Если 
человек абсолютно здоров, то он может себе это позволить, 
но довольно часто выявляются разные медицинские проти-
вопоказания. Неудивительно, ведь у трубача артериальное 
давление может подскакивать до 200 мм рт. ст., особенно 
когда он берет очень высокие ноты.

Потом, труба, как правило, сольный инструмент. По-
этому очень важно качество звука, тембра. При этом на трубе 
гораздо сложнее сыграть чисто, красиво, чем, например, 
на флейте или кларнете. Таков сам процесс звукоизвлечения. 
Он гораздо сложнее, чем на фортепиано. Но это не значит, 
что на последнем играть проще, чем на трубе. Достаточно 
сказать, что при обучении фортепиано отводится гораздо 
больше часов. А вот извлечь звук – тут труба один из лидеров 
в плане сложности: маленькая неточность – и получаем кикс.
– Про Чета Бейкера говорили, что он не играл гаммы, 
мог, почти не репетируя, взять трубу и великолепно 
сыграть. Такое вообще бывает?
– Да. Настолько талантлив Сергей Накаряков, наш трубач, 
который сейчас живет в Германии. Он по рейтингу классиче-
ских трубачей – один из лучших в мире. В 12 лет он блестяще 
играл «Венецианский карнавал». В 15 – с оркестром Спива-
кова – в Большом зале Московской консерватории играл 
концерт Гайдна. Я лично был на нем: ни одной помарочки!
– Известно, что один из столпов джаза трубач Диззи 
Гиллеспи играл на загнутой вверх трубе. Легенда гласит, 
что первая его труба изогнулась случайно, но джазмену 
понравилось, – он стал играть на таких инструментах. 
Если раструб изогнут, звук уже другой?

в НекОТОРых СПОРах, кОГда МНе •	
ГОвОРИлИ: «да чТО ТаМ ТяжелО
ГО – дУТь в ТРУбУ!» – я ПРедлаГал 
людяМ ГлУбОкО вдОхНУТь И РеЗ
кО выдОхНУТь ПОдРяд ТРИ РаЗа. 
У МНОГИх ПОСле ЭТОГО кРУжИ
лаСь ГОлОва. а ТРУбачИ делаюТ 
Так Не ПО ОдНОМУ чаСУ, бываеТ

Сверху вниз:
Чет Бейкер,
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• культура

Ф
О

ТО
 И

З 
ЛИ

ЧН
О

ГО
 А

РХ
И

ВА
 С

ЕМ
ЕН

А 
М

И
ЛЬ

ш
ТЕ

Й
НА

, О
О

О 
«Г

АЗ
ПР

О
М

 Т
РА

НС
ГА

З 
М

О
СК

ВА
»

54 | КОРПОРАТИВНЫЙ ЖУРНАЛ «ГАЗПРОМ»



– Нет. Это не влияет. Как-то у меня труба случайно упала 
на пол. Раструб изогнулся в сторону почти на 90 градусов. 
В таком случае можно только нести мастеру: там определен-
ная плотность металла, масса нюансов. А у меня в этот день 
была запись в студии. Есть еще несколько инструментов, 
но каждый нужно разыгрывать, привыкать к нему. Попробо-
вал играть на «травмированной» трубе. Оказалось, звучание 
практически не изменилось.

Что касается Гиллеспи, то у него такая постановка губ: 
основная часть мундштука на верхней губе. Голова из-за 
этого наклонена вниз. Чтобы раструб был направлен на слу-
шателя, он и загнут вверх. Так что Гиллеспи решал таким 
образом две задачи – техническую и шоуменскую: джазовый 
концерт – это тоже шоу.
– Прочитал, что огромные щеки Диззи Гиллеспи – 
результат того, что он соревновался с саксофонистами 
в длительности и быстроте извлечения звуков. А физи
ческих усилий труба требует больше…
– И там и там нужна масса воздуха. Но саксофон – более 
техничный инструмент. Труба пришла к такой быстрой игре, 
которая была у саксофона, недавно, только в последние деся-
тилетия. Сегодня джазовые трубачи не уступают по скорости 
саксофонистам. Я бы в этой связи отметил трубача Артуро 
Сандоваля. Это кубинец, живущий сейчас в США.

Виртуозы и мелодисты
– Который во время гастролей вместе с Гиллеспи 
в Испании в 1990 году отказался вернуться на Кубу, 
стал невозвращенцем.
– Да. И, конечно, нельзя не назвать Уинтона Марсалиса. 
Я еще десяток примерно имен мог бы вспомнить, но с появ-
лением именно этих трубачей эталоном стали не верха, 4-я 
и 5-я октавы, трубачи легко делают «свист», а совершенно 
невероятная скорость исполнения пассажей и гамм… Как 
может человек импровизационно исполнять их с бешеной 
скоростью и не допустить ни одной ошибки?! Ни одной 
«левой» ноты! Я просто преклоняюсь перед этими людьми.

Вообще говоря, существуют рейтинги – профессиональ-
ный и популярности. Во втором из них один из самых пер-
вых сегодня – трубач Крис Ботти, с которым я в дружеских 
отношениях. И он идет совершенно другим, нежели Сан-
доваль и Марсалис, путем. Играет баллады, интерпрета-
ции классических произведений. Он прекрасно исполняет 
джаз, но если говорить о виртуозности, ему очень далеко 
до этих двух трубачей. Но другое он делает очень красиво! 
А мне ближе Ботти: я не хочу, чтобы трубу воспринимали 
как кричащий, визжащий, нарочито киксующий инстру-
мент. В основу всегда ставлю красивый звук, безошибочное, 

ТвОРчеСТвО МайлЗа дЭвИСа МНе •	
ОчеНь блИЗкО. НО я… Не люблю 
еГО СлУшаТь! МакСИМУМ МИНУТ 
10 выдеРжИваю. ТяжелО ЭТО. 
ТакУю МУЗыкУ я НаЗываю «джаЗ 
для Себя». НО как УчИТель – 
ЭТО велИчайшИй МУЗыкаНТ 
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не допускающее небрежности исполнение, легкую для 
восприятия импровизацию.
– Следует ли понимать, что творчество Майлза Дэвиса, 
к примеру, вам не близко?
– Оно мне очень близко. Но я… не люблю его слушать! 
Максимум минут 10 выдерживаю. Тяжело это. Такую музыку 
я называю «джаз для себя». Но как учитель – это величай-
ший музыкант. В его концертах есть такие уроки, из кото-
рых я для себя очень много полезного вынес. Например, 
слушая его, понимаешь, что иногда пауза может создать 
совершенно невероятный новый рисунок. Был даже случай, 
когда на концерте Майлза Дэвиса от инфаркта умер слуша-
тель. Это произошло в момент тихой спокойной импрови-
зации. На концертной записи есть вскрик этого человека. 
Из-за эмоций умер. У Дэвиса при этом никаких исполнитель-
ских суперэффектов не было. То, что он делал, можно назвать 
мудрой импровизацией. Но она на широкого слушателя 
не рассчитана. А я, знаете, не только Дэвиса долго слушать 
устаю. На джазовых фестивалях, если музыканты начинают 
слишком уж уходить куда-то в дебри, играть «джаз для себя», 
мне это перестает быть интересным. Хотя они, безусловно, 
талантливые люди и имеют на это право.
– Вы говорите о той части джазовой музыки, которая 
началась с бибопа (англ. bebop) – сложившегося в сере
дине прошлого века джазового стиля, для которого 
характерны быстрый темп и сложные импровизации. 
Луи Армстронг сказал както о бибопе: «Люди слушают 
эти странные аккорды, которые ничего не значат, 
и очень скоро устают, потому что не могут запомнить 
мелодию и потанцевать…»
– Верно. Если ты играешь на джазовом фестивале, куда 
приходит специальная аудитория, это нормально. Если 
даешь свой сольный концерт, обязательно должна звучать 
узнаваемая, популярная музыка. Я практически всегда играю 
с закрытыми глазами, но при этом постоянно наблюдаю 
за тем, как реагирует зал. Обычно есть две-три пьесы, с кото-
рых мы начинаем, а дальше уже, судя по настроению пуб-
лики, движемся. Вообще я не любитель джазовых фестива-
лей, клубов, но я люблю полноценные джазовые концерты. 
Замечу, что наших исполнителей, которые могли бы дать 
таковой, пока немного. Это пианист Даниил Крамер, бра-
тья Ивановы (Михаил, фортепиано; Андрей, контрабас), 
саксофонист Игорь Бутман, оркестр Олега Лундстрема.
– А Давид Голощекин?
– Это прекрасный, маститый джазовый музыкант, 
владеющий несколькими инструментами, но я не бывал 
на его концертах. Вы давно о его концертах слышали?

– Видел не так давно в картине Говорухина «В стиле 
jazz…» фрагмент его концертного выступления. 
Голощекин – автор саундтреков в этом фильме.
– Я смотрел этот фильм, и мне понравились его транскрип-
ции известных произведений, но в последний раз я видел 
его в проекте «Большой джаз» на телеканале «Культура».

Джаз сегодня
– Сегодня и на родине джаза, в США, это не массовая 
музыка. Количество джазовых клубов в том же Нью
Йорке в разы меньше, чем было в послевоенные годы. 
А что сегодня с джазом в России?
– Последние лет десять эта музыка у нас переживает 
подъем. Огромное количество музыкантов, коллективов. 
В России джазовый бум. Все корпоративы, тусовки, богатые 
люди на свои мероприятия обязательно приглашают джа-
зовые коллективы. В Москве очень большая востребован-
ность. Быть джазменом сегодня престижно. Интернет дает 
массу возможностей для распространения джаза. Многие 
регионы сегодня запросто приглашают американских 
звезд.
– Писатель Михаил Бутов написал: «Джаз – явно не тот 
тип творческой деятельности, который следует выби
рать, имея в виду долгую, здоровую и благостную 
жизнь… Наркотики, пьянство, автомобильные катаст
рофы… По крайней мере так было, покуда джаз был 
настоящий». Он утверждает, что джаз давно стал респек
табельной сферой, из него ушла искренность, пропал 
нерв…
– Думаю, он очень сильно заблуждается. Так чаще всего рассу-
ждают те, кого недолюбили. Как правило, люди таким обра-
зом жалуются: «Ой, ну сегодня всё не то! Вот раньше было…» 
Человека недооценили, и он теперь говорит: ну конечно, 
ведь вокруг всё совсем не так.

Что значит – нет нерва! Пусть он придет и посмотрит, как 
музыканты отдают все возможные и невозможные эмоции 
на наших концертах. И все наши выступления не похожи 
друг на друга. Часто такой драйв, так несет, что перестаешь 
понимать, что ты на сцене филармонии! Второе отделение 
практически полностью публика стоит. Как можно про 
такие концерты сказать – нет искренности, пропал нерв? 
Да, нет надрыва, трагедии. Да, мы получаем удовольствие 
не от наркотиков и не от вина. Мы получаем его от того, что 
делаем: от гармоний, ритма, от совместного музицирования 
с коллегами, от прекрасных и всегда разных музыкальных 
импровизаций…

Беседу вел Владислав Корнейчук 

Слева направо: даниил Крамер, 
Сергей накаряков, давид Голощекин

• культура
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